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И РОСКОШНАЯ«
ВАЗА

подарочнойчертеж
Какие формы, какие

В

проанализировать
положение, определить боле-и подростков приори-

в комсомоле, На рассмотрение собраниятщательно проработать основные принципы организаци- актива был вынесен один во-

вые точки, выбрать 
тетные направления.

о 
с

едва передвигаемые письмен
ные приборы — вот и весь ас
сортимент для массового по
купателя. О каких произведе-

Неуклюжие 
массивные,

говорим, 
главного

вазы« 
оттенки.

ной, коммунистической организации детей 
Советского Союза;

— с учетом процессов, происходящих

Учитывая необходимость глубоких изменений устройст
ва ВЛКСМ, обновления норм внутрисоюзной деятельно
сти союза в соответствии с реальными процессами, про
исходящими в обществе, пленум ЦК ВЛКСМ постановля-

— разработать специальный раздел Устава ВЛКСМ 
комсомольской печати, ее статусе и взаимоотношениях 
выборными органами.

3. Опубликовать как предварительные материалы

еще раз
ниях искусств мы 
когда в кабинете

какие материалы! Спецзаказ! 
Готовый экспонат для музея. 
Но почему так беден и невы
разителен прилавок ювелир-
него магазина? 
пепельницы и

— А это заказ для ЦК пар» 
Т»«м, — говорит начальник 
камнерезного цеха Иван Сте
панович Погодин и протягива
ет нам лист ватмана.

«Умеют ведь, если захо
тят», —. думаешь с горечью, 
внимательно всматриваясь' в

Фоторепортаж

1. Считать необходимым разработать проект нового 
Устава ВЛКСМ. Состав комиссии ЦК ВЛКСМ по разра
ботке проекта Устава ВЛКСМ утвердить.

2. При разработке проекта Устава исходить из следую
щих важнейших позиций:

— ВЛКСМ как добровольная, самодеятельная, общест
венно-политическая организация должен помогать моло
дому человеку в его идейном, нравственном, творческом 
развитии; объединять молодых людей для участия в соз
дании общества подлинной свободы и демократии, гаран
тирующем своим гражданам условия для самоопределе
ния и самореализации, свободной самоорганизации кол
лективов;

— имея свою программу, базирующуюся на марксист
ско-ленинской методологии анализа развития общества, 
ВЛКСМ осуществляет свою деятельность на основе еди
ной с КПСС идейной платформы, самостоятельно опреде
ляя направления и формы работы;

— ВЛКСМ признает неотъемлемое право молодых лю
дей объединяться в другие молодежные организации, 
движения, органы общественной самодеятельности, чья 
деятельность не противоречит Конституции СССР, со
трудничая с ними на равноправной основе;

— ВЛКСМ сохраняет свою ответственность и заботу 
о дальнейшем развитии Всесоюзной пионерской органи
зации им. В. И. Ленина как добровольной, самодеятель-

ояного строения ВЛКСМ и руководства, имел в виду де
мократизацию норм взаимоотношений меньшинства и 
болыпинства, обязательности выполнения решений, взаи
моотношений организаций и выборных органов, построе
ния комсомольских организаций;

— определить и разграничить компетенцию центра и 
мест, расширить самостоятельность ЛКСМ союзных рес
публик вплоть до предоставления им возможности иметь 
свои уставы и программы, создавать собственную норма
тивную базу;

— сохранить единые нормы и принципы членства в 
ВЛКСМ, предусмотрев возможность прекращения член
ства в комсомоле по желанию члена ВЛКСМ;

— предусмотреть возможность созыва внеочередных 
съездов ВЛКСМ, расширить полномочия Всесоюзной ком
сомольской конференции, определить статус и права 
Всесоюзного комсомольского референдума;

«Комсомольской правде» тезисы разработанных вариан
тов Устава ВЛКСМ и обратиться к членам ВЛКСМ с 
просьбой направлять в связи с этим свои предложения в 
комиссию по разработке проекта Устава.

Поручить комиссии, с учетом обсуждения на пленуме и 
предложений, поступающих от комсомольцев и молодежи, 
а также разработанных рабочими группами проектов из
менений модели и Устава, подготовить предложения по 
новому Уставу ВЛКСМ.

Рассмотреть их на очередном пленуме ЦК ВЛКСМ и 
вынести на обсуждение в комсомольских организациях 
страны.

Голосовали: «за» — 175 членов ЦК ВЛКСМ, «против» — нет, 
воздержалось — 3.

В ряду серьезных полити
ческих проблем, которые 
стоят перед областной пар
тийной организацией, нахо
дится проблема укрепления 
правопорядка, борьбы с пре
ступностью, антиобществен
ными проявлениями. Бюро 
обкома КПСС, обеспокоенное 
тревожным положением в 
области, вынесло этот вопрос 
на обсуждение собрания пар
тийного актива.

На собрание, которое со
стоялось 4 августа в сверд
ловском Дворце молодежи, 
приглашены руководители 
партийных, советских, проф
союзных, комсомольских ор
ганов, добровольных народ
ных дружин н других обще
ственных организаций, пред
ставители правоохранитель
ных органов, ветераны.

— Нам предстоит сегодня, 
— сказал во вступительном 
слове второй секретарь обко
ма КПСС В. М. Манюхин, —-

VIII пленум ЦК ВЛКСМ

КУДА ВПАДАЕТ
текущий момент

Пресс-центр пленума. На 
мониторах — Виктор Миро
ненко, первый секретарь ЦК
комсомола, заканчивает
ступление о 
ВЛКСМ...

положении
БЫ-

В
Коллеги-журнали’

сты, знакомые мне по внеоче
редному съезду в Литве, об-
сужда ют доклад:

— Такое впечатление, что
Мироненко выступает не для
участников пленума, а для
тех, кто сидит в президиуме, 
для членов Политбюро...

— Опять эти «успокоитель
ные нотки»... Хотя, может 
быть, действительно нечего 
паниковать? Подождем, как 
будут развиваться события!

Перерыв. Журналисты раз
бегаются «на охоту». Встре
чаю Евгения Королева —чле
на ЦК ВЛКСМ, председателя 
совета коллектива МЖК-1.

— Что думаю о выступле
нии первого? Трудно судить, 
могу сказать только, что вме
сто радикальной программы 
предотвращения катастрофы— 
желание успокоить собрав
шихся... Для кого он объяснял 
положение в комсомоле? Для

нее начнутся прения — уви
дим!

Прения. Думаю, иет смысла 
повторять то, что уже опуб
ликовала «Комсомолка». А 
что осталось «за кадром»?

Пока обсуждаются рабочие 
вопросы, листаю многочислен
ные документы. Проекты, 
проекты... Варианты и еще ва
рианты... Вот сборник, в кото
ром собраны три варианта мо
делей и Устава ВЛКСМ. Что 
характерно — у ?саждого из
них авторы: либо группа,
либо — один человек.

«...Итан, мы строим модель 
организации нового типа. По
чему коммунистической, а не 
социалистической или демокра
тической? Сознательно? Да! Хо
тя отдаем себе отчет в том, 
что понятие «коммунизм, силь
но девальвировалось за по
следние годы.

Под коммунизмом мы пони
маем не определенное состоя
ние общества, не далекий иде
ал, а действительное движение, 
которое уничтожает нынешнее 
состояние общества. Для нас 
коммунистические идеалы — 
это прежде всего: свобода, со
циальная справедливость, ра-

себя? Мы все 
знаем... Никаких 
откоовений не 
много частностей, 
остальном скажу 
с трибуны.

это уже 
открытий, 

прозвучало,
Ну, 

чуть
а об 

позже,

венство условий для развития 
каждого, принцип «отдавать со

берешь»,ществу больше, чем 
демократия, гуманизм, 
ционализм».

Это — строки из

интерна-

проекта

Л. Байков, одни 
гутской пятерки»: 

— О чем хочу 
После Сургутской 
других подобных

из «сур-

особенно

сказать? 
встречи, 

встреч, а
после

народных депутатов,
выборов 

актив-
кость молодежи выросла, про-

модели коммунистической ор
ганизации молодежи, разра
ботанного под руководством 
секретаря комитета ВЛКСМ 
МГУ Максима Сотникова — 
человека довольно известного. 
Проект, говоря популярно, с 
уклоиогл в радикальные из
менения. А вот строки из 
другого варианта, как его ок-

дежного движения по регионам 
и по социальному признаку 
представляется невозможным 
построить единый жесткий Ус
тав. приемлемый для всех 
групп молодежи, состоящей в 
организации.

... Желательно, чтобы Устав 
закладывал такие условия, в 
кетсрых масти ВЛКСМ имеют 
возможность свободного разви
тия, но неравномерность раз
вития не вызывает напряжения 
внутри ВЛКСМ...

...Предлагаемая модель своей 
гибкостью соответствует сегод
няшнему быстрому развитию 
политической ситуации в стра
не и процессов в молодежном 
движении, в ВЛКСМ».

На каком из вариантов ос
тановят свой выбор комсо
мольские лидеры-? Не будем 
пока гадать. Момент, как го
ворится, текущий, а значит, 
все течет, все изменяется. На 
пленуме созданы комиссии, 
постановления опубликованы 
в «Комсомольской правде» — 
уже исходя из этих публика
ций можно сделать предвари
тельные выводы. Пока же, 
размышляя «по горячим £ле- 
дам», можно сделать такое 
умозаключение: кризис в
ВЛКСМ, пусть и «постфак
тум», признан «имеющим ме
сто быть»... Другое дело, ка
ковы масштабы кризиса, и 
главное — какими средства
ми теперь реалистичнее из 
этого состояния выходит?«?

— В медицинской практике 
бывают разные кризисы и
обострения: после 
и... после инфаркта, 
наше?! ситуации с 
лом — все зависит 
как воспринимают

насморка 
Так и в 
комсомо-

от того, 
кризис

будился интерес, но затем рестили «аппаратного».
всплеск прошел, потому
в комсомоле все осталось
прежнему. Тот же Устав, 
же структуры... Сегодня 
необходимо выработать 
кую позицию, закрепить

что
по
те

нам

то.
что уже наработано, осознать 
реальную ситуацию, а не ту, 
которую мы сейчас обсужда
ем — воображаемую... И на- 
иважиейшая задача — пробу
дить «первичку». Страшный 
разрыв между активностью, 
жаждой перемен у лидеров 
и — апатией, безверием в 
низовых организациях. Мы 
сами способствовали тому, что 
комсомольцы в «первичках» 
разуверилис?. в «светлых пе
ременах». Мы предложили 
выбор (иа той же Сургутской
встрече), а дальше все 
спущено на тормозах, 
так.

было
Вот

Руководитель группы — сек
ретарь ЦК ВЛКСМ Владимир 
Зюкин.

«В проекте Устава ВЛКСМ 
предлагается новый подход к
характеру взаимоотношений с 
КПСС. Подчеркивается, что 
ВЛКСМ осуществляет свою де
ятельность на основе единой с 
КПСС идейной платформы, са
мостоятельно определяя на
правления и формы работы.

Предусматривая изменения 
внутреннего устройства комсо- 
м'ола, проект Устава ВЛКСМ

«внизу» и «вверху». Пока, к 
сожалению, позиция НДС 
ВЛКСМ основана на «кризисе 
после насморка»...

Так метафорично объяснил 
положение вещей после пер
вого заседания Е. Королев. 
Почему? Об этом мы погово
рим с участниками -пленума 
— свердловчанами, в бли-
жайшее время, 
много остыть, 
итоги работы.

А что касается

Нужно не- 
осмыслить

текущего
впервые говорит что момента

Чутъ рассеянн 
иной, нежели i 
съезде КСМ

гыи, совсем 
недавно иа

Литвы —
Альфонса с Мацайтис, первый 
секретарь ЦК...

— Лабас, Алт.фоиеас! Как 
настроение? Скоро начнется 
обсуждение итогов «литовско
го переворота»?

Это мы с корреспонденткой 
«Московского комсомольца» 

Олей Бычковой опять, как и 
в Вильнюсе, «пристаем» к 
инициатору федеративного ус
тройства комсомола.

— А-а... Ребята! Настрое
ние хорошее, будем биться. 
За мной — мои комсомоль-
цы. Знаю, что 
итогам нашего

отношение к
съезда

неоднозначно... Будем 
дать.

Кончается перерыв,

очень 
убеж-

едва
успеваю на ходу получить 
ответ Виктора Мироненко па 
вопрос о его оценке ситуации:

-Ситуация?- А вот еей-

ВЛКСМ признает неотъемлемое 
право молодых людей объеди
няться в другие молодежные 
организации, движения, органы 
общественной самодеятельно-

коротко резюми-

сти, чья деятельность не про- 
СССР,тиеоречит Конституции 

сотрудничая с ними иа 
правкой основе.

Поеллагаемый проект 
ва ВЛКСМ предполагает

раоио-

Уста- 
в себе

элементы федеративного уст
ройства комсомола. Вычленив 
структурные связи, функции 
центра и мест, круг важнейших 
и принципиальных для жизнеде
ятельности всего комсомола 
вопросов. определены компе
тенция центра и на порядок 
расширена самостоятельность 
союзов молодежи. Этот подход
является генеральной 
предлагаемой модели».

Думаю, некоторое 
пытство секретарей

линией

любо-
«перви-

чек» эти фрагменты удовлет
ворят. Ведь не успел я вер
нуться с пленума, как посы-
пались 
кретные

вопросы: какие кон-
изменения

жили «вожди»? Куда 
«потечет» текущий

предло- 
и как 

момент?
И во что — в какие формы, 
документы, структуры — 
выльется затянувшийся спор 
«Быть или не быть?».. .

Есть и еще один проект, 
его автор, думаю, не менее 
знакомый заинтересованным 
комсомольцам человек, Алек
сандр Бек, секретарь комите
та ВЛКСМ Института хими
ческой физики АН СССР:

«Вследствие имеющейся не
равномерности развития моло-

руем: есть потребность в воз
рождении комсомола на прин
ципиально новом уровне, 
есть лидеры, спорящие «с пе- 
но?1 у рта» о путях выхода из 
кризиса, есть прецеденты но
вых структур, есть разуверив
шиеся во всем и вся «первич
ки», растут стопки сданных 
комсомольских билетов, и 
есть шанс, «оседлав» ситуа
цию, прорваться в будущее. 
И еще одно «есть» — в пол
ной боевой готовности набор 
инструментов: демократиза
ция, альтернативность, само
стоятельность. Все осталь
ное -— набор косметических 
средств.

«ЦК ВЛКСМ выражает на
дежду, что комсомольцы ак
тивно включатся в общую 
работу по решению проблем, 
накопившихся в нашем сою
зе. Изменение положения в 
ВЛКСМ, устранение кризис
ных явлений зависит от ак
тивности и заинтересованно
сти каждого комсомольца, 
боевитости каждой первичной 
организация». (Из резолюции 
VIII пленума ПК ВЛКСМ «О 
положении в ВЛКСМ и теку
щем моменте»).

Слышите? От каждого из 
нас... Вот куда «впадает» те
кущий момент!

С. МОЛОДЦОВ.
Москва—Свердловск.

технолога производственного 
объединения «Русские само
цветы» мы увидели типичную, 
из грязно-серого камня, под
ставку для ручек. То есть са
пожник оказался без сапог.

Но вопрос остается откры
тым. Ведь промысел, кото
рым жило не одно поколение 
уральских мастеров, хиреет с 
каждым годом. Даже спец
заказы вряд Ли можно срав
нить с экспонатами из Эр
митажа или Русского музея. 
Во многом, конечно, сказыва
ется нехватка материалов —• 
бедными стали кладовые Ура
ла. Но основная причина все- 
таки в другом.

— Нет, не припомню сейчас 
трудовую династию камне
резов, — морщит лоб Иван

они, как правило, после шко
лы не приходят на завод.

Может, не устраивает моло
дое поколение заработная 
плата? Ведь как-никак про
изводство в камнерезном це
хе не из легких. Мастера ра
ботают здесь в брезентовых 
робах и резиновых сапогах, 
вдыхая каждый день камен
ную пыль. Нет, зарплата здесь 
неплохая. В среднем камне
рез получает около 320 руб
лей в месяц. Но что тогда яв
ляется тормозом в преем
ственности поколений?

— Чаще всего к нам в цех 
идут сразу после окончания 
«нашего» училища № 42, — 
не торопясь говорит резчик по 
камню высшей квалификации 
.Валерий Торохов. — А учили
ще не дает тех необходимых

прос: «О состоянии н неот
ложных мерах по укрепле
нию правопорядка й органи
зации борьбы с преступными 
проявлениями в области». С 
докладом по этому вопросу 
выступил секретарь обкома 
КПСС В. В. Андрианов.

В прениях по докладу вы-

Они ухо-

i
производственном

Степанович. Тридцать лет

своих детей, нокул родители
чеслав.

присутствующими
первый

Но, к

сегодня

ему свои

ко. А жаль! Б. ЯРКОВ.

ряд

при

и традиции 
А без них

сектором 
правового

камню
Работает

Вячеслав 
седьмой

Даниле-мастеру. Его 
ство План диктует <

мзведения камнерезного 
кусства мы видим крайне

Государственно
отд ел а ЦК КПСС

Перед 
выступил

красотой, 
утеряны 
мастеров, 
тяжело.

Трудно

секретарь 
горкома 

Винокуров,

живется 
Величе-

[ замести- 
внутренних

ис- 
ред-

сами мо- 
о своей

ох как

Работа, конечно,

шин и мотоциклов и 
другой техники.

Участники собрания

ступили первый
Верхнесалдинского
КПСС В. И.

ное разочарование.
дят с завода...

А что же думают 
лодые камнерезы

ияли резолюцию по обсуж
давшемуся вопросу.

профессии?
Резчик по 

Шайдуров, 
год на

сожалению,' 
старых

работал камнерезом, и не 
было случая, чтобы рядом с 
отцом трудился сын. Приво
дят, правда, во время кани-

эвконы. И те немногие про-

тель министра

Наш банк информации АРХЕОЛОГИ ИЗ 8-го «А»

нравится, а так бы давно ушел 
с завода. Сейчас вырезаю за
готовки для шкатулки... А по
смотрите на рисунок яшмы. 
Он каждый раз неповторим.

Вячеслав Шайдуров показы
вает нам несколько тонких 
пластин яшмы. Действительно, 
фантазия у природы не знает 
границ, и нам за нею не уг-

НА СНИМКАХ:, резчики по 
камню Вячеслав Шайдуров и 
Валерий Торохов; из »тих 
камней камнерезы сделают 
разнообразные изделия.

Фото В. ЯКУБОВА.

объединении «Русские само
цветы». Трудится на самом 
«грязном» участке завода, там, 
где алмазные круги, словно 
масло, разрезают камни на 
тонкие пластины.

— Пришел на предприятие 
сразу после окончания учили
ща № 42, — рассказывает Вя-

навыков, которые необходимо 
знать каждому камнерезу. 
Да и ставят их чаще всего на 
выполнение тех заказов, ко
торые у нас на потоке. Это 
рождает у ребят определен

Ж

командир отряда рабочей ми
лиции Высокогорского меха
нического завода Е. И. Тру
хин, участковый инспектор 
Железнодорожного ОВД 
Свердловска В. Г. Брусенксв, 
председатель областного ко
митета народного контроля 
А. А. Соколов, председатель 
областного совета профсою
зов И. И. Потапов, замести
тель начальника УВД обл
исполкома, начальник полит
отдела А- М. Масалыкин, 
прокурор области В. Й. Туй- 
ков и другие.

О кадровой и других важ
ных проблемах рассказал 
собравшимся заведующий

«КРЕЩЕНИЕ
КОЛХОЗОМ»

У студентов начинается 
ставший уже традиционным 
«уборочный семестр». Три-

дежный хозрасчетный центр, 
а тому, что где-то они до 
сих пор отсутствуют. Такой 
широкий масштаб получило 
ото направление деятельности 
комсомола в нашей области. 
Вот и Режевская городская

ста студентов 
университета

Уральского 
выехали на

комсомольская < 
не будет теперь

организация

«белой вороной».
выглядеть 

Недавно

уборку 
шефный

лука в

уфимский».
и о том, 
рочные 
ботатъ

совхоз 
Надо

свой под- 
« Красно- 

сказать
что впервые убо- 

отряды будут ра
на основе договор-

ных расценок. Кроме того, 
совхоз ввел для студентов 
льготное, удешевленное за 
его счет, питание. Большин
ство бойцов уборочного от
ряда — старшекурсники. Но 
в него входят также студен
ты-первокурсники, зачислен
ные с подготовительного от
деления, и «медалисты», ус
пешно сдавшие первый экза
мен на «отлично». Для ос
тальных новоиспеченных сту
дентов «крещение колхозом» 
начнется в сентябре на убор
ке картофеля.

здесь такой центр начал дей
ствовать. Возглавил его моло
дой дизайнер Игорь Лунев. 
Опыт коммерческой деятель
ности. у Игоря есть. По его 
инициативе в городе был соз
дан кооператив «Сервис*, ко
торый он и возглавлял. Те
перь в качестве директора 
центра он тоже готов к со-
трудничеству
ми, с той 
работает 
городу.

Планов

их 
на

У

А. ГУСАКОВ.

НЕ ХУЖЕ
ДРУГИХ

Сегодня уже, пожалуй, сле
дует удивляться не тому, что 
в том или ином городе, рай
онном центре открылся моло-

с кооператива- 
ч астью, которая 
пользу родному

инициаторов не-
мало: освоение традицион
ных для молодежных пред
приятий видов деятельности, 
есть и оригинальные задум
ки. Но о них пока говорить 
рано. Поживем — увидим.

В. МИХАЙЛОВ.
Реж.

СОРОК ЛЕТ
СПУСТЯ

Пятнадпатилетней девчон
кой пришла Анна Михайлов
на Королькова в артель 
«Красный швейник». Шли го
ды. Кавалер Трудового Крас

ного Знамени отличник служ-

наться...
— А молодежи уходит мно

го, — продолжает Вячеслав.— 
Непросто работать в нашем 
цехе. И тот, кто приходит сю
да не по призванию, не при
живается у нас. Нужно время 
и терпение, чтобы понять, ка
кая у нас прекрасная про
фессия — каждый день сопри
касаться с природой, с ее

Р. А. Журавлев. Он напом
нил, что на апрельском Пле
нуме, на Съезде народных 
депутатов прозвучала весьма 
острая, тревожная и прин
ципиальная критика состоя
ния правопорядка в стране.

дел СССР, генерал-лейтенант 
внутренней службы Л. Г. Си
зов. Он познакомил. участни
ков актива с самыми свежи
ми цифрами из статистики 
преступлений и правонару
шений. Оживление в зале, но 
уже радостное, вызвали дру
гие цифры из выступления 
Л. Г. Сизова: органам внут
ренних дел наше?! области 
выделяется 33 пульта цент
рализованного наблюдения, 
свыше полутысячи радио
станций, 110 единиц автома-

бы быта Королькова стала 
закройщиком - универсалом 
высшего класса. К Король
ковой идут заказать пальто, 
плащ или. костюм многие го- 
рожане,- Анна Михайловна 
очень требовательный .работ
ник, не терпит суеты, спеш
ки: Свой опыт сорокалетней 
работы (именно столько тру
дится она в службе быта) 
Королькова с удовольствием 
передает молодым. И сегод
ня, когда швейники провожа
ют ее на заслуженный от
дых, много теплых слов ска
зали своему наставнику на
чинающие швеи, те, кому 
еще только предстоит стать 
таким мастером, как закрой
щица Анна Михайловна Ко
ролькова.

Ревда.
Г. ЛЕВИНА.

ДЛЯ мощных
БЕЛАЗОВ

Первые образцы сверхмощ
ного дизеля изготовлены на 
свердловском объединении 
«Турбомоторный завод». Им 
завершается серия двигателей, 
разработанных для самосва
лов особо большой грузоподъ-
емности — 
мощностью

БелАЗов. Дизель
2400

сил предназначен
лошадиных 
для новых

машин грузоподъемностью
180 тонн, которые будут ра-
ботать горнодобывающей
промышленности.

(ТАСС).

на^Этл^н™6^!.',?* области ссло с. интересным названием Вар
ней «ЛЛ Р большого сельскохозяйственного района, о герев- 
нях которого никак не скажешь — «беспеоспентивмы«»» г мдш- ХОрошеЮТ крестьянские "молодежь С зд^ь

недельку в деревню кажется таким неожиданным 
возпчх и 5^^РУГО“РТИ- городской жизни! До одури чистый 
собнь^м? х°зяи”ву <то- что называется личным под-
СООНЫМ) быстро отвлекают от привычных забот.
ни из ‘^айно узнаю о том, ЧТО -школьни«

- агила приихалы робить», И уже на след\/юи'ий день че- Хи ГпЭИДпМЧйТ ПЬ1Л*НОЙ Дороге за 30 нилЬметров Яот’’рай
центра, в село Дружное. Вернее, за село, где раскинулись несколько палаток этого необычного лагеря. раскинулись не
ЧУШКОИГполе’ рядом — обрыв над хиленькой ре- 
жили люто Д °'<оло 3 5 тысячи лет назад, здесь
растили к кочевников-скотоводов. Работали, отдыхали,
ли ~ 6 ом сеичас рассказывают немые сзидсте-
«ДоЗычЛ. тоЛ^^^ обихода. Эти предметы и стали главной 
то^ией ::,^Рхеологическои экспедиции, организованной лабора- 
£ соточтоиии и А педагогического института,
лагеря? ^где’же^студентьУ?Ш""И И С Г Федотов " Руководители 

работы обязательны только для студен« 
экспедиция* ДЛЯ ^стал^нь,х участие в археологических

~ Дело сУгУб° Добровольное. На этот раз желающих 
роди будущих историков почему-то не,нашлось...

х место заняли школьники-восьмиклассники школы Но 25 ич м^оеСХХи™ Й°Д НИЖМИМ Тагилом. Сочились на за? 
то сказать^ Потянулись за романтикой которая, нста-
втерлчеь в'м<п^л£°лтСЧИЛа' ««спарилась» под палящим солнцем, терлась в мозоли от лопат.

Реб?там было нелегко, особенно девчонкам, — вассназыяа- 
ботЭмы ИтпЛИГ„°РЬСВИЧ ФеД°™’- - Жарко. Копать трудно А ра- 
Роту мы требовали строго. Работали по 3 часа, утром и вечером 
де1>евниО‘ноРве1'2 ч°,тгдь'хали- Вечерами часто приходили ребята из 
деревни, но в 12 часов — строго! — отбой.

К сожалению, самих ребят нам застать не удалось Днем оань- 
^алеУ1вгуста°ппиеЛПчетРВаЯ’ *игольская» смена школьников. £ на- 
шиол л УЬ иркеду? Новые помощники, возможно, из других 
“саш«й занимаютг(? Тригорьеоич вместе с сыновьями Романом

В их «и?.. ?» ? Упаковкой уже добытых экспонатов.
■ ИХ числе бронзовые н«эконечники стрел, различные коемни?. 

” точила’ грузила. Или вот скребок - когда то его 
ра< (.»ы.пи остро!ми настолько, что наш пра-пррдок мог им сп э- моино побриться. Есть здесь черепки от глиняньГх сосудов еш® 

бьчР^ч1?иШполСо7ДЬ' °ГНЯ- На ИИХ Х°Р°Ш° виден орнамент ром- 

Обрати внимание, — говорит Сергей Григорьевич — на вгех 
ни/этих’Е!!^»« разный, ни один не повторяется. А вот назначе- 
НИ5 этих предметов пока остается неясным.
ченные ?0oлXьa^L^^aм'■'И• похожие на речные гальки, гладко сто
ченные с одного края наполовину. "

...Поселение это сравнительно «молодой». Но и эти экспонаты 
помогут историкам воссоздать картину жизни людей из бронзо
вого вена. А для некоторых ребят, возможно, этот поход за ро
мантикой станет первым шагом к будущей профессии.

Е. ЛЫЧАГИНА.
Верт.
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аж М1СМЫМ
Исследуем проблему
Январь нынешнего года многих заставил 

содрогнуться: открыли статистику само
убийств в стране, и Свердловск назвали в 
числе самых неблагополучных городов. 
Честно говоря, для нас, сотрудников газе
ты, открытием стал только сам факт, что 
ряд-то у нас в этом жутком амфитеатре — 
одни из первых. Мы же не знали, сколько 
их в других городах. В Москве, например. 
Теперь узнали: в столице в расчете на 100 
тысяч жителей в два раза меньше. Но это 
только цифры. От того, больше они или 
меньше, каждый отдельный факт само
убийства не становится менее ужасным. 
Что же доводит человека до этой грани?

«Я пишу вам потому, что в семье меня 
не поймут. Дело в том, что я люблю че
ловека, у которого жена и маленькая 
дочь. Я чувствую, что этого я просто не 
вынесу, а мне всего 17 лет. Как хочется 
жить.

Света Н.».
«Я потеряла сон, желание что-либо де

лать, я просто не хочу жить. И у меня уже 
нет надежд на лучшее. Да! Не хочу так 
больше жить. Но я должна жить ради сво
их детей.

Светлана К.».
«Учусь в 10 классе, считаюсь хорошист- 

кой. Мне 17 лет, иа них я н выгляжу, но 
в душе я мертвая. Ради чего я живу? В 
чем вижу смысл жизни? Не знаю. Живу 
потому, что не жить я уже пробовала. 
Первый раз, когда пыталась вскрыть вены,

и второй раз недавно, когда приняла 
сильную дозу снотворного. Но врачи меня 
спасли.

Жанна».
Строки только из трех писем, пришед

ших в редакцию в последнее время. А в 
скольких они повторяются, варьируя об
стоятельства. До сих пор мы чаще вычер
кивали такие строки, написанные руками 
влюбленных девчонок, брошенных жен. 
разочаровавшихся во всем мужчин, одино
ких стариков. Чем мы могли помочь им? 
Вернуть любимых, отцов, детей, принести 
спасительный бальзам взаимопонимания с 
близкими? Мы не скрыли фамилий чита
тельниц, чьи письма привели. Их нет, как 
нет и адресов. Смутные лица тех, кто 
стоит за страшной статистикой.

А почему в Москве их вдвое меньше, 
чем у нас? И вообще почему нх так мно
го? До сих пор об этом старались не гово
рить. А между тем, работа над проблемой 
шла. Не легко, не быстро, но в Москве был 
создан Всесоюзный научно-методический 
суицидологический центр, который воз
главила заслуженнный деятель науки 
РСФСР, профессор А. Г. Амбрумова. Не 
так давно Айна Григорьевна по
бывала в Свердловске. Здесь прохо
дил научно-практический семинар «Акту
альные проблемы суицидологии». Почему 
именно у нас в Свердловске? И сколько 
нх вообще — безвременно добровольно 
ушедших из жизни.

Мир интересов

ЧТО ТАКОЕ
«ЭКОПОЛИС МИРА»?

СПАСИТЕ НАШИ ДУШИ
— Ситуация с суицидами у 

нас сложилась примерно та
кая же, как с наркоманией: 
долгое время делали вид, что 
у нас их нет. Теперь спохва
тились, признали: входим в 
первую пятерку рекордсме
нов мира, уступив лишь Вен
грии, Дании, Австрии и за
метно обогнав по таким по
терям человеческих жизней 
США, Канаду, Великобрита
нию, Италию и многие дру
гие страны. А у Свердловска 
примерно такое же положе
ние внутри страны. Удмур
тию вы не «догнали», но если 
в 1987 году средний показа
тель по Российской Федера
ции составил 23 случая на 
100 тысяч жителей, то по 
Уралу он — 29,9. В 1985 году 
в городах Свердловской об
ласти на каждые 100 тысяч 
жителей было 40,6 случая са
моубийств, в 1986 — 33,4, в 
1987 — 36. На село, как пра
вило, это происходит в пол
тора раза чаще, (это повсю
ду, кроме Закавказья). В 1985 
году, например, этот показа
тель в селах области соста
вил 60,7. А в городах — 40,6. 
Но здесь нужно учитывать 
уровень медицинского об
служивания. В городах чаще 
успевают спасти. На селе же 
«скорая», реанимация могут 
опоздать. Кроме того, статис
тика фиксирует завершенные 
суициды. Попыток, как прави
ло, в несколько раз больше. 
Вот и считайте. Урал, Сибирь 
и Дальний Восток — регионы 
с очень высоким уровнем 
самоубийств, причем именно 
они оказались наиболее кон
сервативными в плане реше
ния, связанных этим явлени
ем проблем, создания специ
альных служб. А нужда в 
них острая. Смотрите: в Ао- 
мении в 1987 году на 100 
тысяч жителей приходилось 
2,4 случая, у вас в городах — 
36. В Москве — 14,7, в Ле
нинграде — 18,7, в Киеве — 
12. В Свердловске служба, 
подобная московской, крайне 
необходима.

— Я понимаю, у каждого 
человека есть свои причины 
для такого швга. Но есть, не
верное, и какие-то общие за
кономерности!

— Конечно. Низкий уровень 
самоубийств там, где наибо
лее прочны родственно-семей
ные связи, где многодет
ность — правило, где преоб
ладает аграрная экономиче
ская основа, живы общинно- 
религиозные традиции, личная 
независимость. Высокий — 
там, где индустриализация, 
обезличивание человека, ог
ромный поток информации. 
Темп жизни здесь очень вы
сок, высоки нервно - психи- 
чесхие нагрузки. Человек жи
вет словно на карусели и на 
выдерживает, падает. Играет 
негативную роль и экологиче
ское неблагополучие, паде
ние института боака, развал 
морально-нравственных отно
шений, одиночество в толпе, 
в семье. Эти закономерности 
характерны для всего миоа. 
В слаборазвитых странах уро
вень суицидов низок. Само
убийства не связаны с мате
риальным положением чело
века. Причина — в психологи
ческом кризисе, это реакция 
на стресс. Характерно, что в 
престижных английских уни
верситетах Оксфорда и Кем
бриджа в 10 раз больше са
моубийств, чем в обычных 
университетах. Человек не 
справляется с потоком инфор
мации, но срабатывают тра
диционные методы борьбы с 
обстоятельствами, возникает 
отчаяние, ситуационная реак
ция. Как правило, кризис про
должается не более трех ме
сяцев, затем — либо суицид, 
либо самоадаптация с полным 
возвращением к нормальному 
прежнему состоянию.

— Айна Григорьевна, Вы 
оперируете цифрами, начиная 
с 1985 года, и дальше идет 
снижение уровня самоубийств. 
Положение улучшается!

— Я бы так не сказала. 
1985 год — это принятие Ука
за Верховного Совета о борь
бе с пьянством и алкоголиз
мом. Связанные с ним меры 
действительно привели к _сни- 
жению уровня самоубийств. 
Но как ем знаете, возросло 
число смертей от отравле- 
яяй, Тек что трудно сказать, 
каким било влияние Указа 
на реальное снижение числа 
смертельных исходов. А сни
жение суицидов, ло нашим

гфогнозам, временное. Ведь 
дело не только в алко
голе. Причины алкоголизма и 
суицидов во многом совпа
дают. Кризис одиночества, 
отсутствие смысла и цели су
ществования, сформировав
шиеся в годы застоя, сегод
ня не исчезли, и страна еже
годно теряет десятки тысяч 
своих граждан — от детей 
до стариков, — добровольно 
ушедших из жизни.

— В опубликованной ста
тистике заметно преоблада
ние мужчин среди покончив
ших с собой, особенно е воз
расте от 20 до 50 лет. Жен
щины более уравновешенны . 
или их удерживают дети!

— Нет. Речь идет о завер
шенных суицидах. А попытки 
женщины совершают в во
семь раз чаще, чем мужчины. 
Но их поведение при этом, 
как правило, демонстративно, 
и в этом случае больше шан
сов спасти, вовремя прийти 
на помощь. Среди своих па- 
цииенток я не заметила, что- 

■бы в таком состоянии как-то 
удерживали от решающего 
шага дети.

— Большинство писем о на
мерении или уже совершен
ной попытке самоубийства ре
дакция получает именно от 
женщин — брошенных жен, 
влюбленных девушек. Эти 
письма побудили нас вместе 
с городским хозрасчетным 
объединением «Молодежный 
сервис» организовать телефон 
доверия — раз в неделю на 
два часа. Как вы относитесь 
к подобным акциям при га
зете, а не при медицинском 
учреждении!

— Я считаю, что такие на
чинания нужно только при
ветствовать. Тем более, что 
городской такой службы в 
Свердловске нет. Но это толь
ко начало. Телефон доверия 
должен работать круглосуточ
но. Мне сказали, что в горо
де есть еще один такой те
лефон — при больнице. Вот 
на их базе и можно начинать.

— А какой должна быть су
ицидологическая служба для 
Свердловска!

— На первое время доста
точно два круглосуточных те
лефона, два кабинета соци
ально-психологической помо
щи (один из них — для под
ростков) и хотя бы десять ко
ек для кризисных больных. 
Подчеркиваю: все это — вне 
психиатрических учреждений. 
Например, обычный подрост
ковый кабинет, районная по
ликлиника Важное условие — 
анонимность обращений. В 
кабинеты социально-психоло
гической помощи могут на
правлять сотрудники телефо
на доверия, если видят, что 
телефонного разговора недо
статочно, работники токсико
логических и других отделе
ний после лечения для пси
хологической реанимации, мы 
назначаем туда наших пациен
тов после станционера, люди 
могут прийти по собственной 
инициативе. Это особенно важ
но, если попытка самоубийст
ва уже была. После этого в 
течение года и особенно пер
вых полугода опасность 1 пов
торной попытки возрастает в 
100 раз.

— Однажды нам написала 
девушка, раньше пытавшаяся 
покончить с собой. Она испу
галась за подругу, попавшую 
в подобную ситуацию, испу
галась, что та повторит ее 
шаг. Чем могут помочь близ
кие человеку в таком состоя
нии!

— Прежде всего своевре
менным обращением за по
мощью. И еще тем, что не 
подтолкнут к последнему ша
гу. Они ведь, как правило, 
в курсе существования проб
лемы, которую человек от по
сторонних может скрывать. 
Состояние депрессии — не 
обязательно замкнутость. Су
ществует психогенная депрес
сия: грустный, несколько оза
боченный человек, обострен
но на все реагирующий, он 
не замкнут, наоборот — от
крыт для любой обиды. В та
ких случаях прорыв в суицид 
происходит быстро, и близ
ким нужно быть очень чутки
ми к изменениям настроения, 
а если такое состояние затя
гивается, лучше всего позво
нить по телефону доверия или 
обратиться в кабинет соци- 
ально-л-сихологичеекой помо
щи,

— Увы, именно близкие не
редко меньше всего сознают

опасность происходящего. 
Особенно когда речь идет о 
подростках. Их письма пест
рят фразами: «Пишу вам 
потому, что в семье меня не 
поймут», «мама не хочет со 
мной говорить об этом...».

— У подростков предусмот
реть что-то особенно трудно. 
Их тревожные сигналы, деп
рессия, выражаются в атипич
ном поведении, дезадаптации 
в школе — плохой учебе, кон
фликтах с учителями, товари
щами, родителями. Очень час
то они связаны с несчастной 
любовью. Родители не воспри
нимают ее всерьез. А между 
тем чувства их столь же глу
боки и серьезны, как у взрос
лых, пусть в итоге и не обер
нется эта любовь семьей, бра
ком, страдания очень глубо
ки. Но не только несчастная 
любовь может стать причиной 
самоубийства подростка. Они, 
как и взрослые, могут не вы
держать темпа жизни, услож
нения межличностных отноше
ний потока информации, кото
рый обрушивается на них в 
школе и вне ее. Причем роди
тели часто скрывают попытки 
самоубийства подростков, вы
дают за несчастный случай, 
боясь, что это скомпромети
рует их в глазах окружающих, 
и не задумываясь о возрос
шей опасности повторного су
ицида. Дело в том, что дети, 
подростки иначе относятся к 
смерти. Они не воспринима
ют ее как нечто конечное и 
прибегают к самоубийству, 
как к средству разрешения 
конфликта с близкими. Очень 
часто они действуют демонст
ративно, нередко и не соби
раются доводить дело до кон
ца, но всегда (!) ошибаются в 
дозе, силе воздействия. По
этому суицидные попытки под
ростков нельзя делит* на де
монстративные и истинные. 
Их все нужно рассматривать 
как истинные, потому что опа
сность смерти очень высока. 
И существует она не только 
в неблагополучных семьях. 
Вполне благополучные дети, 
поначалу отличники, чле
ны множества кружков «< сек
ций или просто тихони вдруг 
пьют (до ста штук) таблетки, 
невообразимую химию (какой- 
нибудь клей, который метал» 
растворяет), выбрасываются 
из окна. И задним числом вы
ясняется, что подросток жил 
в условиях чудовищного прес
синга. Сегодня не редкость, 
когда родители через сына, 
дочь пытаются реализовать 
свои собственные несбывшм- 
еся мечты, а ребенку это не 
всегда по силам. Он устав» 
от своей заорганизованное!*, 
страха не оправдать их надеж
ды, не выдерживает. В Моск
ве был такой случай. Пове
сился десятиклассник. Внешне 
ничто не предвещало беды. 
Но Остался дневник. С 1 сен
тября его преследовал страх 
перед провалом на экзаме
нах в престижный вуз. Ои 
очень старался, но в опреде
ленный момент не смог пе
реломить стресс.

Подростки часто, не видя 
выхода, пытаются самоустра
ниться из создавшегося конф
ликта, в котором оказывают- 
сз беззащитны. В Москве, на
пример, очень много учащих
ся ПТУ. Как правило, это де
вочки, приехавшие из провин
ции и находящиеся в полной 
власти коменданта, мастера. 
Они не выносят ломки сло
жившихся стереотипов, легко 
вовлекаются в асоциальные 
группы. с выпивками, ранним 
сексуальным опытом. К ним 
начинают применять меры 
«воспитательного» воздейст
вия вплоть до выселения из 
общежития и отчисления из 
училища. В отчаянии они со
вершаю! опасный шаг,

— Что же можно противопо
ставить росту самоубийств!

—Создать свой суицидологи
ческий центр. За годы суще
ствования такого центра в 
Москве число суицидов замет
но снизилось. В тревожных 
случаях обращаться к специа
листам как можно раньше. А 
если говорить не только в ме
дицинском плане, то уважать 
в личности личность, прояв
лять чуткость, такт в конф
ликтных ситуациях. Снижение 
частоты самоубийств, сохране
ние жизни и здоровья лю
дей — прежде всего нравст
венная задача. Это проблема 
духовного здоровья общества.

Интервью взял» 
М. СУСЛОНОВА.

Поднимаюсь иа Малышеву 
гору, где три года пустовало 
и разрушалось здание школы. 
До революции в этом двухэтаж
ном особняке на высоком бере
гу Волхова была семинария. 
Здесь и обосновался первый • 
Советском Союзе «Экополис 
мира» — своеобразный центр 
духовного общения представи
телей самых разных религий» 
эстетических школ, молодеж
ных неформальных объедине
ний.

На втором этаже только что 
завершен ремонт, и ребята, пе
реселившись из палаток в 
дом, наводят в нем уют и по
рядок. В одной из комнат — 
маленький читальный зал, где 
я и познакомился с некоторы
ми из тех, кто живет сейчас 
в «Экополисе» — студентами, 
рабочими, школьниками. На 
вопрос: «Чем привлекает «Эко- 
полис»?» — молодые люди в 
первую очередь, отмечали, что 
здесь никто никого не принуж
дает к общению, и в то же вре
мя при желании свои знания 
можно обогатить, общаясь с 
представителями самых раз
ных мировоззрений — будь то 
буддисты или христиане, чле
ны общества борьбы за трез
вость или поклонники гимна
стики ушу.

Терпимость и доброжелатель
ность в отношениях между со
вершенно разными людьми — 
вот что в первую очередь чув
ствуешь, попав в этот госте
приимный дом. Днем каждый 
занимается тем, чем хочет: 
кто работает с археологами, ве
дущими раскопки в древней 
крепости, кто участвует в ре
ставрационных работах в раз
рушенных церквах. Программа 
«Энополиса» обширна — она 
связана не только с духовным 
самосовершенствованием, но и 
с насущными вопросами суще
ствования коммуны — так на
зывают лагерь сами жители 
«Экополиса».

И, несмотря на то, что обяза
тельных для всех мероприятий 
здесь не бывает, в столовую, 
которая по вечерам превраща
ется в дискуссионный клуб, со
бираются почти все жители 
«Энополиса». Мне повезло — 
приезд совпал с прибытием в 
лагерь москвичей — ч предста
вителей клуба «Космос». На 
стене одной из комнат появил
ся вымпел со знаменитым зна
ком Рериха — три сферы, за
ключенные в один круг. Мо
жет быть, именно здесь этот 
символ и родился? Ведь знаме
нитый художник бывал в Ста
рой Ладоге, писал картины.

Знакомству представителей 
«Космоса» с «Экополисом» и 
был посвящен вечер. После 
представления собравшихся 
слово взял президент ассоциа

ции, житель соседней со Старой 
Ладогой деревни Званка Анато
лий Чайка:

— Одна из целей нашей все
союзной ассоциации — распро
странение идей, способствую
щих возникновению единой че
ловеческой общности, «Экопо- 
дис мира» — это попытка смо
делировать будущий мир, в ко
тором все конфликты будут 
разрешаться только ненасиль
ственными методами, на основе 
терпимости и доброжелательст
ва. В таком общении мы видим 
залог гуманизации нашего об
щества и развитие миротвор
ческих традиций. Как будет ра
ботать «Экополис»? На что су
ществовать? Мы планируем рас
ширение деятельности за счет 
создания в ассоциации люби
тельских объединений, коопе
ративов, предприятий, где бу
дут трудиться жители комму
ны. Для этого все учредители 
ассоциации (а ими стали, кро
ме волховских организаций — 
райисполкома и Центра моло
дежкой инициативы, — люби
тельские объединения «Вахта 
мира» из Ленинграда и мос
ковские клубы «Космос», «Об
щина», «Собор») распределили 
между собой обязанности. На
пример, обеспечением сельско
хозяйственной программы ас
социации займется Фонд соци
альных инициатив при штабе 
ЦК ВЛКСМ. А реставрационную 
часть работ обеспечит люби
тельское объединение «Старая 
Ладога». Средств пока не хва
тает, но мы надеемся их за
работать, сотрудничая с мест
ными предприятиями и совхо
зом.

— Вас не смущает, что жите
ли Старой Ладоги имеют смут
ное представление о вашем су
ществовании?

— Это значит, что наш «Эко- 
полис» экологичен, — краткий 
ответ одного из жителей «Эко- 
полиса мира» подвел черту 
нашему разговору.

Действительно, лагерь орга
нично вписался в жизнь Ста
рой Ладоги, не нарушив при 
этом привычного уклада жизни 
сельчан, не создавая ненужно
го ажиотажа вокруг своего су
ществования.

Для желающих поближе 
узнать, а может быть, и по

жить... в «Экополисе» сообща
ем его адрес: 187412, Ленин
градская область, Волхов
ский район п. Старая Ладо
га, улица Поземская, «Эко
полис мира»,

К. ТРИФОНОВ, 
норр. ТАСС.

Ленинградская область.

1919 год. Под натиском 
Красной Армии, ведомых 
легендарным начдивом Ази
ным, в панике бежали вой
ска Колчака, громя и разру
шая все на своем пути. Сре
ди освободителей Екатерин
бурга был и воспитанник 
Московского университета, 
начальник 667-го сводного 
эвакуационного госпиталя 
Л. М. Ратнер. Об этом 22 
января 1936 г. газета «Ураль
ский рабочий» напишет: 
«Л. М. Ратнер в самые труд
ные годы проявил себя как

крови в лечебных учрежде
ниях Урала, организатором 
Уральского института пере
ливания крови, одним из ор
ганизаторов медицинского
факультета Уральского госу
дарственного университета 
имени А. М. Горького, и 
Свердловского государствен
ного медицинского институ
та. Деятельное участие при
нимал Ратнер в воссоздании 
медицинского научного об
щества и его журнала, тем 
самым продолжив традиции, 
заложенные выдающимися

дела Уральского военного 
округа, Л. М. Ратнер широ
ко занимался сосудистой хи
рургией. Свой огромный опыт 
в этом разделе медицины он 
обобщил в монографическом 
труде, включенном позже в 
многотомник «Опыт совет
ской медицины в Великой 
Отечественной войне».

Лев Моисеевич был не толь
ко талантливым ученым. Он 
писал стихи, увлекался му
зыкой, знал несколько ино
странных языков. Таких лю
дей академик Б. В. Петров-

СО СКАЛЬПЕЛЕМ-ПРОТИВ ВРАГА
К 70-летию освобождения Урала

подлинный советский врач, 
преданный делу революции. 
Он спас жизни сотен и ты
сяч красноармейцев. Работа 
т. Ратнера и возглавляемого 
им госпиталя была отмечена 
приказом командующего 
фронтом как выдающаяся».

Колчаковцы нанесли ог
ромный ущерб лечебным уч
реждениям города, оставив 
больницы без инструментов, 
лекарств, диагностических 
аппаратов. Большинство вра
чей бежало вместе с Колча-- 
ком, и в городе остались 
лишь несколько прогрессив
но настроенных — Л. В. Ле
пешинский, В. А. Падучев, 
С. П. Шишов, Г. И. Заму- 
равкин, А. М. Новиков, С. А. 
Миславский, фельдшер Ф. Ф. 
Баранников. С ними и взялся 
Ратнер за восстановление со
вершенно разрушенного хи
рургического отделения го
родской больницы. Вот где 
пригодился огромный опыт, 
полученный в клиниках Мо
сквы и Западной Европы, в 
госпиталях Германского 
фронта и гражданской вой
ны.

Блестящий лектор, обая
тельный человек, энергичный 
и эрудированный врач, заме
чательный хирург, готовый 
помочь всем и каждому, он 
завоевал редкую любовь, по
пулярность и авторитет среди 
врачей, красноармейцев и 
♦ простого гражданского лю
да». Он стал одним из луч
ших ученых Урала, основате
лем уральской школы онко
логов, инициатором широко
го внедрения переливания

врачами Урала — Н. А. Рус
ских и другими.

Л. М. Ратнер стал одним 
из инициаторов созыва 1-го 
съезда врачей Урала, кото
рый заложил прочный фун
дамент научного, практиче
ского и культурного объеди
нения уральских медиков.

Круг интересов Ратнера 
был необычайно широким. 
Смело прокладывая новые 
пути хирургического вмеша
тельства, он в то же время 
внимательно изучал все 
смежные области медицин
ской науки, ио, пожалуй, 
больше всего привлекли вни
мание замечательного хирур
га злокачественные опухоли. 
Лечению этого тяжелого за
болевания он отдал много лет 
своей жизни. При областной 
хирургической больнице было 
открыто отделение иа 15 
коек. Это был первый в ог
ромной Уральской области, 
простирающейся в то время 
от Северного Ледовитого 
океана до границ Кировской 
области, небольшой стацио
нар для лечения больных, 
страдающих злокачественны
ми опухолями. Заведывание 
этим отделением принял на 
себя Л. М. Ратнер. Перед 
вступлением, на эту долж
ность в течение двух месяцев 
он стажировался в Ленин
градском институте, откры
том незадолго до этого осно
воположником отечественной 
онкологии Н. Н. Петровым.

В годы Йеликой Отечест
венной войны как хирург- 
консультант санитарного от-

от колчаковцев
ский называл «поливалентны
ми».

Медицинская обществе' * 
ность Урала помнит Льва 
Моисеевича. Вот уже 30 лет 
традиционно проводятся объ
единенные заседания науч
ных хирургического и онко
логического обществ, посвя
щенные его памяти. Недавно 
состоялось очередное такое 
заседание, посвященное 100- 
летию со дня его рождения.

Один из многочисленных 
учеников Ратнера профессор 
Ф. Л. Гектин вспоминает:’ 
«...Это • был особенный чело
век, каких, я думаю, на све
те немного, человек, кото
рому хотелось подражать. Он 
обладал не просто доброжела
тельным отношением к лю
дям, он любил людей, ли 
был по-настоящему гуман
ным человеком».

Очевидно, настало время 
увековечить память замеча
тельного врача и ученого 
Л, М. Ратнера. Его пмя мож
но было бы присвоить област
ному онкологическому дис
пансеру, а на здании физип- 
статута, где свыше полувека 
тому назад работал профес
сор Л. М. Ратнер, следова
ло бы поместить мемориаль
ную доску. Имя Л. М. Рат
нера — участника граждан
ской войны, организатора со
ветского здравоохранения на 
Среднем Урале по праву 
должно быть занесено на 
стелу памятника - мемориа
ла уральским коммунарам.

Ю. СОРКИН, 
кандидат 

медицинских наук.

---------- ------------- Моя Родина — СССР

Разговор на «закрытую* тему

Около тысячи километров 
рек и более 60 тысяч гекта
ров озер, водохранилищ и 
прудов в распоряжении Ал
тайского государственно-ко
оперативного производствен
ного объединения рыбной 
промышленности «Алтай; 
рыбхоз». С этой обширной 
голубой нивы рыбаки полу
чают около 20 тысяч центне
ров речной и прудовой рыбы.

В объединении ведут боль
шую работу по ее воспроиз- 

~ водству. В бассейне Оби еже
годно устанавливается около 
15 тысяч искусственных не
рестилищ, два инкубацион
ных цеха производят 1200 
миллионов личинок рыбы 
ценных пород. Этого коли
чества хватает не только для 

,-иужд объединения, но и всем 
[Хозяйствам края. В озерах и 
ирудах Алтая появились не 
водившиеся здесь ранее лещ, 
судак, карп, сазан, толстоло
бик, пелядь н даже байкаль
ский омуль и радужная фо
рель.

Несколько лет назад ры
боводы запустили в два 
озера завезенных из южных 
районов раков ценной ши
рокопалой породы.

НА СНИМКЕ: инженер-ры
бовод Сергей Ломакин за 
отбором икры зеркального 
карпа. (Фотохроника ТАСС).

Острый сигнал

ДОРОГА ПОД
В вашей газете немало 

писалось о просчетах в ра
боте Главного архитектурно
планировочного управления 
горисполкома и лично т. 
Белянкина. Критика »та 
справедливая. Причем наре
кания вызывают не только 
отдельные сооружения, но и 
застройка целых > районов, 
весьма непродуманная. Взять 
хотя бы наш поселок Синие 
Камни.

Микрорайон со всех сто
рон окружен железнодорож
ными и автомобильными пу
тями. При этом со стороны 
улицы Хрустальной железно
дорожные пути идут в нес
колько рядов.

Но зти неудобства, види
мо, неизбежны. Возмущает 
то, что проектировщики и 
строители своими действия
ми делают нашу жизнь еще 
более невыносимой. Почему 
между железной дорогой и 
пустырем, как грибы, вырос
ли металлические гаражи?

Конечно, и дорога нужна, 
но зачем ее строить так 
близка от жилья? Ведь есть 
возможность отнести ее к 
железной дороге, а возле до- 

Ч мов разбить еквер. В созда-

ОКНАМИ
нии такой зеленой зоны жи
тели приняли бы самое ак
тивное участие.

Долго мы думали, что до
рога пройдет южнее, а роп
тать начали, когда увидели 
бульдозеры под окнами. Вот 
тогда еходоки» с нашей ули
цы обратились к архитекто
ру района, которая, посочув
ствовав жителям, сказала, 
что все делается согласно 
проекту, отступлений от нор
мативов нет.

После выступления Сверд
ловского телевидения мы по
лучили ответ за подписью 
Г. И. Белянкина о том, что 
дорога будет перенесена юж
нее. С этим письмом мы 
вновь отправились в Глав- 
АПУ, так как дорогу нача
ли вновь ровнять на старом 
месте. Опять хождение по 
кабинетам, хозяева которых 
сочувствовали: да, жить в 
вашем микрорайоне плохо, 
да, непорядок... Один началь
ник звонил другому, пы
таясь переложить на него 
решение проблемы. Ответа 
мы так в не дождались.

Н. ИВАНЧЕНКО. 
Свердловск.

По обе стороны забора
Невероятное стало фак

том. Печать обратила свой 
взор на людей по ту сторо
ну колючей проволоки. Эта 
тема стала чуть лн не мод
ной. Благо, материала для 
публикаций достаточно, по
скольку граница гласности 
нынче не проходит по одной 
линии е границей запретной 
зоны. Журналисты получили 
возможность не только побы
вать в местах не столь от
даленных, но и как следует 
рассмотреть наколки на те
лах.

Осужденные охотно идут 
на откровенность с газет
чиками. Воочию убедившись 
— интерес к «зэкам» рас
тет — они сами стали изыс
кивать поводы для встречи с 
прессой, порой не самым 
лучшим способом. Так, сов
сем недавно осужденный Р. 
захватил заложника и потре
бовал, чтобы к нему приве
ли корреспондента передачи 
«Взгляд», дабы поплакаться 
ему о своей пропащей судь
бе. Иначе — «бритвой по 
горлу и в колодец», как го
варивал «доцент» из извест
ного фильма.

Несомненно, публикации 
на эту тему действительно 
открывают глаза на проблемы 
содержания осужденных. Но 
не перегибаем лн мы пал
ку. как следует не разобрав
шись и защищая рецидивис
тов? В последнее время учас
тились случаи массовых 
беспорядков: отказ от рабо
ты, захват заложников, по
беги... не настала ли необ

ходимость обратиться к дру
гой стороне — той, что осу
ществляет охрану и заботит
ся о правопорядке? Ее точка 
зрения тоже представляет 
интерес.

Именно е этой целью я 
обратился к офицеру штаба 
одной нз частей внутренних 
войск МВД СССР В. Жереб
цову. Сказанное им, думаю, 
во, многом определяет ие 
только внутризоновскис про
блемы. но и общевойсковые.

—- Задачи, стоящие перед 
внутренними войсками, так 
же необходимы, как защита 
государства от внешних по
сягательств. Поскольку су
ществует внутренний «враг», 
внутренние войска сегодня 
нужны.

Периодика, печатающая о 
жизни «по ту сторону забо
ра», дает понятие о том, с 
кем имеют дело воины с 
крановыми погонами на пле
чах, на что способны рециди
висты. Она нужна. В связи 
с захватом заложников, в 
связи с групповыми побега
ми, которые стали чуть ли 
не регулярными, можно за
дать другой вопрос: ,какие 
меры необходимы для предо
твращения подобного? И 
ответить на него: нужна 
гласность, в полном смысле 
этого слова, и строгое вы
полнение советских законов. 
Каждый осужденный должен 
знать, что в случае соверше
ния преступления в установ
ленный судом срок при отбы
тии наказания он будет нести 
ответственность, причем от

ветственность за совершен
ные злодеяния должна на
ступать независимо от степе
ни исправления осужденного 
и характеристики первых лет 
содержания в неволе. Любое 
преступление, совершенное 
осужденным в местах лише
ния свообды, должно нака
зываться.

•— Не кажется ли вам, 
что авторитет внутренних 
войск сегодня падает? Часто 
слышу высказывания воен
нослужащих о том, что усло
вия нх службы хуже, неже
ли жизнь охраняемых.

— Охаивание в печати 
внутренних войск заставляет 
задуматься над вопросом, до 
какого уровня мы опусти
лись. Если войска уже участ
вуют в наведении общест
венного порядка, стало быть, 
есть серьезные просчеты не 
в управлении войсками, а в 
управлении страной.

Ну, а относительно мо
рального облика нынешнего 
воина, его быта скажу сле
дующее: положения, которое 
вы обрисовали, нет. Конечно, 
определенный изъян наблю
дается. Но такая постановка 
вопроса — дескать, большая 
часть осужденных — неви
новна — прямо влияет на 
боеготовность личного со
става подразделения, подры
вает авторитет войск в целом 
по стране. Спрашивается, а 
что мы можем противопоста
вить этому? Многое зависит 
от политорганов. Сумеем лн 
убедить солдата, что напеча
танное в «Огоньке» и «Со

ветской молодежи» далек» 
яе полная правда, а снорее, 
однобокость?

Главное — не упустить 
из-под контроля моральный 
дух воина. Чем’ дальше, тем 
тяжелее будет переубеждать. 
Разложить легче, чем наста
вить на путь истинный.

— Муссируется слух, что 
в связи с учащением побегов 
прошел съезд «воров в зако
не», который и способство
вал росту преступности в 
последнее время...

— Неправда. Было лишь 
письмо, которое изъяли наши 
коллеги. Его текст доведен 
до сотрудников ИТУ и до 
нас. Суть его такова: воры 
в законе в кавычках пытают
ся совершить массовые бес
порядки в масштабе всей 
страны. Это было намечено 
на март, но, как мы видим, 
таких проявлений нет. Но 
меры к тому, чтобы этого 
ие случилось, конечно, при
няты. Осложнение , же об
становки в целом, полагаю, 
зависит от того, что в марте 
закончилось обсуждение про
екта уголовного законода
тельства. и сейчас все ждут 
результата. Чтобы как-то по
влиять на издание и утвер
ждение этого закона, чтобы 
создать • впечатление у лю
дей о незаконном содержа
нии некоторых осужденных, 
дабы показать, как «там» 
плохо живется, и происходят 
нынешние беспорядки. Но и 
здесь не обошлось без прова
лов. Некоторые осужден
ные выдвигают требования.

которые порой кажутся мне 
абсурдными. Допустим, тре
буют вооружить их.

— Принято много указов, 
облегчающих участь леча
щихся в ЛТП, да и в ИТУ. 
Непосредственные работни
ки этих учреждений говорят 
— дескать, скоро зоны пре
вратятся в санатории...

— Некоторые новшества 
в режиме содержания необ
ходимы. К примеру, раз
дельное содержание й опре
деляемый режим тех, кто 
впервые попал в колонию, 
и ее «завсегдатаев». Содер
жание в отдельных местах 
рецидивистов. Те же разде
ления в колониях поселе
ния. В санатории колонии, 
наверное, не превратятся, 
хотя послабления определен
ные есть. Допустим, введе
ние ежедневного питания в 
штрафных изоляторах на
кладывает определенный от
печаток на сознание осуж
денного: мол, я могу не ра
ботать, а питаться буду 
так же. Быть может, оправ
дает себя эксперимент по 
зачету дней работы, при 
подсчете которых от общего 
количества дней содержа
ния в неволе будут вычи
таться дни, добросовестно 
проработанные.

— И все-такн, что в бли
жайшее время будет делать
ся для изменения сложной 
обстановки внутри колонии?

— Нужно прежде всего 
добросовестно выполнять 
основные требования испра
вительно-трудового законо
дательства. Исправление 
осужденного должно проис
ходить через труд. И труд 
этот должен быть полезным.

Вел беседу 
О. МАТУШКИН

Свердловск.
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ИД СМЕНУ!

КОСТЕР
НА БЕРЕГУ ДЖАМНЫ

Индия объявила войну

контрабанде наркотиков
■— Приглашаю завтра в 

десять утра на интересное 
событие. Зрелище будет уни
кальным. — Голос знакомо
го индийского журналиста, 
как обычно, искажал плохой 
делийский телефон. Но волне
ние, которое чувствовалось в 
нем, заставило поверить, что 
опытный репортер не станет 
давать никчемных советов.

То, что я увидел на сле
дующий день, вначале пока
залось довольно заурядным. 
Полицейский комиссар Дели 
Виджай Каран с непроницае
мым лицом и безо всякой 
торжественности поднес горя
щий факел к груде каких-то 
коробок и ящиков. Огонь, 
словно нехотя, подступил к 
основанию этой пирамиды, 
побежал к ее вершине — и 
вот пламя охватило все со
оружение, воздвигнутое на 
пустынном берегу реки Джа
мна, на окраине индийской 
столицы.

— Горят миллионы дол
ларов, — послышался голое 
рядом со мной.

— Миллионы черных дол
ларов, — уточнил стоящий 
рядом полицейский.

В огне на наших глазах 
исчезала тонна героина, га- 

6 августа исполнилось 44 года со дня

бомбардировки Хиросимы
На этом снимке запечатлен свидетель преступления аме

риканской военщины — знаменитый »атомный дом» в Хи
росиме. Недавно, впервые за последние 22 года, властями 
было принято решение о восстановительных работах, ко
торые должны сохранить эту реликвию для последующих 
поколений. Фото Киодо — ТАСС.

нтиша и других наркотиков, 
лишая торговцев «белой 
смертью» долларов и другой 
валюты и спасая еще не 
приобщившихся к отраве лю
дей.

На импровизированной 
пресс-конференции, устроен
ной прямо у полыхающей 
груды, я узнал, что такое ко
личество дурмана делийские 
стражи порядка собирали в 
течение десяти лет — его кон
фисковывали у контрабандис
тов, перекупщиков и большой 
армии подпольных торговцев. 
Почти все зелье било перебро
шено в Дели из Пакистана в 
тайниках автомобилей, в че
моданах с двойным дном, 
принадлежавших авиатурис
там из Исламабада и Кара
чи. О том, что торговля нар
котиками процветает в Индии, 
постоянно с тревогой пишет 
местная печать. Об этом хо
рошо известно полиции, и 
она пытается сделать все 
возможное для борьбы с меж
дународными гангстерскими 
синдикатами. В последние го
ды они все больше использу
ют территорию республики 
для транзита наркотиков в 
страны Запада и другие ре
гионы.

— Положение с наркоти
ками в Дели тревожное, — 
признал в беседе с журна
листами В. Каран. — Только 
в прошлом году нам удалось 
захватить отравы на 200 мил
лионов долларов. Но при 
этом мы знаем: снята лишь 
вершина огромного айсберга. 
Партии наркотиков продолжа
ют регулярно поступать в 
Дели из «золотого треуголь
ника», что на стыке границ 
Бирмы, Лаоса и Таиланда. Но 
больше всего их перебрасы
вают из «золотого полумеся
ца» — районов выращивания 
и производства в Пакистане, 
Иране и Афганистане.

Немало других индийских 
городов также могли бы про
вести публичное сожжение 
наркотиков. Особую тревогу 
общественности вызывает рост 
наркомании в Бомбее и Каль
кутте, где число официально 
зарегистрированных наркома
нов растет угрожающими тем
пами. Власти десятимиллион
ной Калькутты провели не
давно выборочное обследова
ние в ряде городских райо
нов. Собранные учеными мест
ного университета данные 
свидетельствуют, что дурман 
особенно в ходу там, где 
особенно низкий уровень жиз
ни и остро стоят социальные 
и экономические проблемы. В 
таких условиях многие жите

ПЕРВЫЙ ВЫПУСК
Советские студенты в венгерском 

университете аграрных наук
— Можно считать, что экс

периментальный период за
вершился, — сказал мне за
меститель декана Янош Дин- 
ньеш. В крупнейшем сельско
хозяйственном вузе Венг
рии' — университете аграр
ных наук города Гёдёллё — 
он ведет советских студентов, 
вложил много сил в органи
зацию учебного процесса, в 
то, чтобы опыт удался. В 
этом нет ничего удивитель
ного — Янош Динньеш, вы
пускник Московской сельско
хозяйственной академии име
ни К. А. Тимирязева, обла
датель красного диплома, 
прекрасно говорит по-русски.

Но в чем суть эксперимен
та? В 1983 году в универси
тете аграрных наук города 
Гёдёллё побывал М. С. Гор- 
бачюв. Тогда и родилась идея, 
чтобы каждый год здесь при
нимали на учебу большую 
группу советских студентов. 
Причем на первых двух кур
сах преподавание бы велось 
на русском языке, а изучение 
венгерского шло параллельно. 
На третьем курсе советские 
студенты вливаются в общий 
поток. Экономия во времени 
получается немалая — ведь 
на изучение языка обычно 
отводится весь первый год. 

ли. особенно молодежь, ста
новятся легкой добычей тор
говцев зельем. Муниципали
тет пока не в состоянии по
мочь наркоманам, нуждаю
щимся в 'срочном лечении. 
И хотя для приема таких па
циентов в каждой государст
венной клинике Калькутты 
зарезервированы места, их 
явно не хватает.

Не лучше положение и в 
Бомбее.

«Индия объявила войну 
контрабандистам наркоти
ков» — под таким заголов
ком все центральные газеты 
сообщили о создании спе
циального подкомитета при 
правительстве республики по 
наблюдению за выполнением 
программы борьбы с контра
бандой и потреблением нарко
тиков в стране. Его деятель
ность контролирует лично 
премьер-министр Раджив Ган
ди, что само по себе говорит, 
о решимости властей искоре
нить это социальное зло. Сей
час в каждом штате действу
ют специальные полицейские 
управления, сотрудники кото
рых не только ведут розыск 
подпольных производителей 
и торговцев, но и разверну
ли в союзе с общественностью 
и врачами профилактическую 
работу по предупреждению 
роста наркомании.

Но и нагрузка на студентов 
приходится двойная.

И вот состоялся первый 
выпуск. 27 студентов получи
ли дипломы экономистов, ор
ганизаторов сельскохозяйст
венного производства, агро
номов, зоотехников, биотехно
логов, разъехались в разные 
уголки Советского Союза.

— Довольны ли своими 
учениками? — спрашиваю у 
Яноша Дпнньеша.

— На экзаменах они пока
зали хорошие знания. Так. 
на экономическом факультете 
средний балл экзаменацион
ных оценок советских сту
дентов был на 0,2 выше, чем 
вообще средний балл курса.

— Что можно сказать об 
их будущей работе?

— Десяти выпускникам 
предложено пойти в аспиран
туру, они будут работать в 
научных институтах, продол
жать исследования, которые 
начали здесь. В годы учебы 
советские студенты принима
ли участие в университетских 
конкурсах, не один раз удо
стаивались наград за свои 
труды. Очень возможно, что 
четверо выпускников вернут
ся в Венгрию, чтобы учиться 
в аспирантуре здесь. Думаю, 
что многие наши ученики

. Одними административ
ными мерами нельзя побе
дить это зло,:—говорит Юсуф 
Мечент, возглавляющий в 
Бомбее Общественный коми
тет по борьбе с наркотиками. 
— Когда почти половина ин
дийцев не могут читать, ли
шены доступа к средствам 
массовой информации, а 
бедность толкает в объятия 
дурманящего зелья, необхо
димо развертывать кампанию 
среди народа, помочь людям 
самим осознать опасность.

Как полагают в правитель
ственных кругах республики, 
эффективность борьбы против 
наркотического зла в бли
жайшее время возрастет —• 
должна принести плоды до
стигнутая с Пакистаном до
говоренность о совместных 
действиях по ликвидации 
контрабанды отравы через их 
границы. Расширяется сотруд
ничество Индии с Интерпо
лом, другими международны, 
ми и национальными органи
зациями — участниками 
объявленной ио всем мире 
войны с наркотиками. И на
ступит, наконец, тот день, 
когда в Бомбее или Дели бу
дет сожжена последняя пар
тия захваченного дурмана.

Л. КОТОВ, 
корр. ТАСС.

Делп.

пойдут работать на совмест
ные, венгеро-советские пред
приятия. Такие специалисты 
там просто необходимы, спрос 
на пих растет.

...Мы вспоминаем первые 
дии учебы. Прежде всего, на
до было собрать группу пре
подавателей, хорошо владею
щих русским языком. Поло
вину нашли в самом Гёдёл
лё, остальные приезжали и 
приезжают из разных горо
дов — часто не очень близ
ких. Но все они учились в 
СССР, откликнулись на прось
бу с радостью. Большое вни
мание обращалось на практи
ку. За годы учебы студенты 
побывали и поработали в ко
оперативах и госхозах, на аг
рокомбинатах, познакомились 
с приусадебными хозяйства
ми, с организацией перера
ботки сельскохозяйственной 
продукции, торговлей, рабо
той оптового рынка. При под
боре тем дипломных работ 
учитывалось их практическое 
значение.

Всего в университете в Гё
дёллё сегодня учится 130 со
ветских студентов.

Г. ГЕРАСИМОВА, 
корр. АПН.

Будапешт.

Журнал «Плейбой» — империя развлечений:

И ПОРЯДОЧНЫМ ДЕВУШКАМ
НУЖЕН СЕКС

«Первая русская секо* 
эвезда» — актриса Н. 
года смотрит с обложкил 
журнала «Плейбой». Над
пись на майке призывает к 
борьбе за мир. Реклама на
шумевшего у нас и в Шта
тах фильма «Маленькая Ве
ра», популярность, прилич
ный гонорар...

О журнале «Плейбой» у 
наших соотечественников из
давна сложилось представ
ление как об издании порно
графическом. Хотя боль
шинство советских людей 
никогда не держали его в 
руках. Мало кто знает: 
«Плейбой» — не только 
секс и эротика. На его стра
ницах публикуются интервью 
известных политических дея
телей, труды серьезных про
заиков и поэтов. И все же 
это весьма специфичное 
издание.

— Сегодня средний воз
раст наших читателей 30 — 
35 лет. т. с. старше, чем 
ранее. Они проживают, как 
правило, в больших горо
дах. имеют неплохой доста
ток, — рассказала в ин
тервью западногерманскому 
еженедельнику «Шпигель» 
владелица журнала «Плей
бой» Кристи Хефнер.

На вопрос, можно ли пред
ставить «Плейбой» без нагих 
моделей и всего, что с ними 
связано, Кристи Хефнер от
ветила, что фундаментом ус
пеха издания послужило как 
раз неповторимое сочетание 
красивых женщин и «стиль
ной» жизни, хороших тек
стов и графического дизай
на,.

По мнению некоторых за
падных издателей, «Плей
бой», как, впрочем, и его 
конкуренты — «Хастлер», 
«Луи», «Пентхауз» — уже 
пережили свои лучшие годы. 
В 70-х годах его тираж со
ставлял более 7 миллионов. 
Сегодняшний объем прода
жи в США насчитывает 3,5 
миллиона экземпляров. В 
ФРГ тираж упал на треть 
(331.000). Однако Кристи 
Хефнер далека от пессимиз
ма.

— Утверждение, что вре
мя мужских журналов мино
вало, не относится к «Плей
бою», — считает она. — Ко
нечно, сегодня он встречает 
более жесткую конкуренцию 
со стороны других подобных 
изданий, чем. скажем, в 60— 
70-х годах. По по-прежнему 
в США — это журнал но
мер один.

Основателем империи 
«Плейбой» был отец Кристи.

Считается, что он как раз 
я уловил веяние времени —* 
жотребиость в «обнаженной» 
жизни, свободной любви...

—• Он выступал за то, 
чтобы мужчины и женщины 
более открыто, говорили о 
проблемах секса и не проти
вились желанию, независимо 
от того, состоят ли в бра
ке или нет,—поясняет Крис
ти. — Это была своего рода 
сексуальная революция в 
пуританской до того Амери
ке, и «Плейбой» стал ее 
символом.

После 1953 года «Плей
бои» очень изменился. Прав
да, по утверждению Хефнер, 
сущность и символ журнала 
— длинноухий кролик — со
хранили свою актуальность: 
«быть сексуальным, полу
чать удовольствие, хорошо 
проводить свободное время».

Два года назад была обра
зована правительственная ко
миссия во главе с консерва
тором Эдвином Миссом, при
знавшая «Плейбой» порно
графическим изданием и 
внесшая ограничения на его 
продажу.

— Просто во' время пре
зидента Р. Рейгана офи
циальные власти заняли эк
стремально консервативную 
позицию, — считает Кристи. 
— В комиссию вошли люди, 
которые считали порногра
фией все, в чем содержится 
хотя бы намек на сексуаль
ность в фильмах и журна
лах.

Антипорнографич е с к а я 
кампания определенно при
несла издателям «Плейбоя» 
финансовые потери. Журнал 
перестали свободно прода
вать во многих киосках и 
магазинах. Но с тех пор как 
администрация Рейгана ушла 
со сцены, Кристи Хефнер 
стала более оптимистично 
смотреть на будущее. Оче
видно. однако, что именно 
сейчас, как никогда, активи
зировалась общественная 
кампания, основное требо
вание которой — принять 
более строгие законы против 
порнографии.

— Я эту позицию считаю 
ошибочной, — утверждает 
Кристи Хефнер.. — Думаю, 
что энергия таких людей 
могла бы быть использова
на в большей степени в борь
бе за внимание к детям и их 
проблемам, к положению 
женщин в обществе и эконо
мике, в частности, за защи
ту легализированного права 
на аборты... В странах с бо

яре свободными взглядами 
на секс и мораль достигнут 
больший прогресс и в правах 
женщин. И наоборот: там. 
где секс находится в угне
тенном положении, права 
женщин ущемляются. Очень 
важно, что, наконец, появля
ется и женская эротика. 
Только в США «Плейбой» 
читают три миллиона жен
щин. Сексуальная револю
ция сделала женщин более 
свободными. «Плейбой» стал 
частью этой революции.

В 40—50-е годы неглас
ное социальное правило за
ключалось примерно в сле
дующем: были добропоря
дочные девушки, которые те 
спят с мальчиками. Их мож
но представить родителям, 
на таких можно жениться. И 
были мерзкие «прожжен
ные девицы, с которыми 
можно было переспать, но 
совсем не обязательно вести 
их к алтарю. Затем появил
ся «Плейбой» и показал де
вушку нагой. Он заявил: и 
порядочные девушки нуж
даются в сексе.

Такова философия «Плей
боя», по словам его владель
цев. Империя «Плейбой» — 
это не только знаменитый 
журнал, в нее входят и теле
визионная студня, книги, 
буклеты, видеоролики.

— Раньше журнал был 
чем-то вроде сказочной 
книги, — продолжает Кри
сти. — Он символизиро
вал стиль жизни, ко
торый для большинства был 
недоступен: круизы, моды, 
автомобили, много красивых 
женщин. Мечты сегодня ста
ли реальностью. «Плейбой» 
стал практическим руковод
ством к действию, путеводи
телем. Он продолжает при
носить ощутимые дивиденды. 
В прошлом году издательст
во только в США получило 
10 миллионов долларов чис
той прибыли. Это не считая 
казино в Англии и Атлантик- 
сити, книжные и диско-клу
бы., Журнал по-прежнему 
наша главная опора. Важную 
роль играет продажа лицен
зий на рекламу с известной 
символикой. Продажа това
ров и одежды также удер
живает свои позиции. Мы 
хотим расширить продукцию 
на телерынке: работаем над 
новой концепцией ночной 
программы для взрослых. 
Возможно, она будет транс
лироваться и на европей
ский телерынок. Мы хотим 
давать миру здоровую эро
тику, а вовсе не грязную 
порнографию, как полагают 
некоторые.

(По материалам 
журнала «Щцигель»).

(Продолжение.
Начало в номере 

за 4 августа).

ТРИ МЕШОЧКА
ЦВЕТА ХАКИ

Для Кагановича Асбест 
не был новым городом. Два
жды он приезжал сюда в 
конце 40-х годов — в каче
стве министра промстройма- 
териалов СССР. Осматривал 
асбообогатительные фабри
ки, спускался в карьер.

Визитов грозного гостя 
ждали с трепетом. Конечно, 
Каганович нс был знатоком 
производства... Но сталин
ская экономика и не требо
вала от него высокой квали
фикации, глубоких специаль
ных знаний. Важно было 
другое: умение держать под
чиненных в страхе, карать 
без пощады. И Каганович ве
ликолепно справлялся с этой 
задачей.

Везде он стремился наве
сти «порядок». И добивался 
этого самыми жестокими, 
репрессивными средствами. 
Именно по его инициативе в 
конце 30-х годов на тран
спорте началась борьба с 
«вредителями», унесшая де
сятки тысяч жизней. Сохра
нились многочисленные пись
ма Кагановича в НКВД е 
требованиями ареста руково
дящих работников наркомата 
путей сообщения. В резуль
тате были расстреляны поч
ти все его заместители, на
чальники железных дорог, 
начальники политотделов и 
т. д. Так же Лазарь Моисе
евич действовал и позже.

И вот 1947 год. Министер
ство промстрбйматериалов 
СССР. Одна из деловых 
поездок — на Урал. Посе
щение комбината «Сухолож- 
цемент» и треста «Союзас- 
бест». Ветеран труда М. Г. 
Шорникова хорошо помнит 
эту первую встречу со ста
линским наркомом.

Едва только Каганович 
прибыл в Асбест, как ее — 
директора асбофабрики «Ок
тябрьская» — известили: 
«Готовься — поедет к тебе!»

—- Волновалась страшно, 
— вспоминает Мария Гри
горьевна. — Всех работниц 
предупредила. Сама вместо 
стеганой фуфайки надела 
костюм.

...Каганович вышел ив ма
шины во всем своем велико
лепии. Выхоленный, уверен
ный в себе. Тут же его ок
ружила свита из охраны и 
местных работников.

Мария Григорьевна новела 
гостя по цеху. Показала ему 
дробильные валки. На вто
рой этаж Лазарь Моисеевич 
подниматься не захотел — 
зачем? В общем, ничего 
страшного не случилось. Ми
нистр внимательно слушал 
ее пояснения и производил 
довольно благоприятное впе
чатление.

«Сюрприз» ждал ее впере
ди. На завтра было назначе
но совещание в тресте с 
участием Кагановича. Мария 
Григорьевна решила обрадо
вать «дорогого гостя» —• 
вручить ему прямо на засе
дании необычный подарок.

Из ткани цвета хаки 
сшила три небольших ме
шочка. По типу тех, что ис
пользовались для экспорт
ных поставок, только по
меньше размером. Набила 
их разными сортами асбес
та. снаружи красиво выши
ла: «Aseest». И была увере
на, что министр останется 
доволен.

Вот и заседание. Кагано
вич сидит в президиуме — 
в красивой служебной фор
ме. Кажется, наконец-то на
стал удобный момент и мо
жно вручить подарок.

Стоило Марии Григорьев
не встать с места и напра
виться к наркому, как тут 
же к ней подлетели дюжие 
молодцы. Мешочки вырвали 
из рук, стали их потрошить. 
Каганович все видел, но да
же не повел бровью. Усердие 
своей охраны он восприни
мал как должное. И. похо
же, действительно верил, 
что многочисленные «враги 
народа» и «агенты импери
алистических разведок» 
только и мечтают лишить 
его жизни.

И все-таки Мария Гри
горьевна была благодарна

«БЕЛЫЕ ПЯТНА» ИСТОРИИ

Хроника политического поражения
Кагановичу. Незадолго до 
его приезда на «Октябрь
ской» произошел несчастный 
случай. Она, как директор 
фабрики, оказалась под след
ствием. Кто-то из начальст
ва сообщил об этом минист
ру.— А что. как специалист 
она не котируется? — поин
тересовался Каганович.

— Нет, наоборот.
— Ну так вы не допускай

те, чтоб ее осуждали,
Эти слова оказались ре

шающими. Марию Григорь
евну еще малость потаскали 
по инстанциям и дали весь
ма мягкое по тем временам 
наказание.

В 1957 году Каганович 
вряд ли помнил перипетии 
своих прошлых поездок в 
Асбест. Но он, конечно, не 
забыл добрый прием, ока
занный ему. Знал, что трест 
стабильно выполняет план, 
числится среди лучших. По
этому, когда Хрущев предло
жил ему самому выбрать 
место своей ссылки, Кагано
вич назвал далекий ураль
ский город.

«ВЫ - В ГРУППИРОВКЕ!»
Получилось так, что в 1957 

году судьба вновь свела М. Г. 
Шорникову с Кагановичем.

В то время она работала на
чальником производственно
го отдела треста. И, разу
меется, могла составить о 
нем далеко не поверхност
ное мнение.

Каждый рабочий день на
чинался для Марии Гри

горьевны в кабинете управ
ляющего. Заходила к нему 
на доклад примерно в поло
вине девятого. Старалась 
сообщить обо всех происше
ствиях за сутки, ничего не 
упустить.

Особенно много ЧП про
исходило на железной доро
ге. И это не удивительно. 
Ведь железнодорожные пу
ти, что ведут в карьер, — 
временные, часто перено
сятся с места на место, де
формируются в результате 
взрывов. Никто не изумлял
ся тому, что вагоны нс так 
уж редко сходили с рельсов.

Однако Каганович во всем 
видел вредительство, козни 
вражеских агентов. Еще ра
ботая в НКПС, он любую 
аварию рассматривал как 
террористический акт. как 
повод для усиления репрес
сий. И здесь тоже готов 
был карать всех без поща
ды.

Едва только Лазарь Мои
сеевич узнавал о ЧП, как 
сразу же вызывал к себе 
всех «причастных». Начинал 

расследование, создавал ко
миссию. Эта болезненная 
бдительность, хоть и вы
глядела старомодно, поряд
ком изводила работников 
треста.

Подозрительность нового 
директора порой приобрета
ла действительно патологи
ческие черты. Он начал со
бирать досье на подчинен
ных. Следил за их поведе
нием. А однажды вполне 
серьезно заявил Марни Гри
горьевне:

— Я вижу вас насквозь. 
Вы состоите в группировке.

Оказывается, на комбина
те орудовали искусно замас
кированные агенты англий
ской разведки. Ни больше 
ни меньше! И М. Г. Шорни
кова тоже, разумеется, вхо
дила в их число.

Бывший главный инженер 
Первомайского (ныне Се
верного) рудоуправления

В. В. Ермилкия вспоминает 
такой случай. Как-то на ли
нии электропередач прои
зошло короткое замыкание. 
По вине рабочего — моло
дого парнишки, еще не иску
шенного в работе. Казалось 
бы, обычная русская беза
лаберность, помноженная на 
неопытность. Но Каганович, 
узнан по телефону о слу
чившемся, поднял страшный 
крик:

— Его наверняка подкупи
ли! Это дело политическое.. 
Вы не знаете, что у вас под 
носом творится вредитель

ство!
Парня по требованию уп

равляющего немедленно 
уволили. А назавтра Кагано
вич позвонил Ермилкину и 
извинительным тоном поп
росил: «Слушай, восстанови 
его на работе».

Что же произошло? Ока

зывается. виновник аварии 
отправился в трест, и Лазарь 
Моисеевич, поговорив с ним, 
лично убедился: нет, не шпи
он... Такие казусы случа
лись нередко.

В целом же Каганович 
вел себя с подчиненными 
вежливо, даже обходитель
но. Правда, время от време
ни в нем прорывался «же
лезный нарком», не терпя
щий возражений. Вес хоро
шо знали об этом и стара
лись свести такие вспышки 
ярости к минимуму. Любое 
неосторожное слово могло 
вынести его из себя.

Однажды на одной из фаб
рик произошел несчастный 
случай со смертельным ис
ходом. Каганович собрал в 
тресте совещание, устроил 
публичный разнос директору. 
Как на грех, в разговор не
осторожно вклинился глав
ный инженер Южного рудо
управления А. П. Егоров',

— А вас я буду допраши
вать отдельно, — оборвал 
управляющий.

— Если надо, меня будет 
допрашивать следователь, — 
парировал подчиненный.

Что тут началось! Кагано
вич соскочил с места. Глаза 
налились кровью. .’Зарычал. 
И тут же снял А, П. Егоро
ва с работы.

Правда, управляющий 
Свердловским совнархозом 
немедленно восстановил 
Александра Петровича в 
должности. Наверху уже бы
ли наслышаны о своенрав
ном характере сталинского 
наркома и не позволяли ему 
чересчур распускать руки.

Сам Каганович не мог не 
понимать, что всякая жесто
кость к подчиненным выйдет 
ему боком. Было видно, как 
он сдерживает себя, подав
ляет административные по
рывы. Но получалось это у 
Лазаря Моисеевича плохо.

Накричав 'как-то на М. Г. 
Шорникову — на совещании, 
в присутствии партийного на
чальства! — Каганович бы
стро одумался. На следую
щее утро он позвонил ей я 
примирительно произнес: 
«Мария Григорьевна, забудь
те вчерашний разговор».

Предосторожность был* 
далеко не лишней. Ведь в 
горкоме уже решили заце
питься за этот случай, что
бы исключить его из пар
тии. Даже предложили М. Г. 
Шорниковой написать соот
ветствующее заявление.

— Лежачего не бьют, — 
ответила Мария Григорьев
на.

Конечно, Каганович запом
нился работникам комбина
та не только своей жесто
костью. Как человек с боль
шими связями, он помог 
«Союзасбесту» решить проб
лемы снабжения. На пред
приятие в достатке стали по
ступать экскаваторы -и теп
ловозы. Исчез дефицит за
пасных частей.

Подпись бывшего наркома 
на всех оказывала магиче
ское действие —- особенно 
на железнодорожников. Это 
оказалось как нельзя кста
ти. Ведь именно тогда ком
бинат переходил на широ
кую колею.

Однако этим и ограничи
вались все достоинства но
вого директора. Будучи аб
солютно некомпетентным в 
вопросах производства, он 
полностью передоверил ве
дение дел главному инжене
ру — Тутону. А все свов 
«руководство» свел к поис
кам несуществующих вреди
телей, разгонам и накачкам.

Его некомпетентность по
ражала воображение.

Рассказывают, во время 
беседы с главным геологом 
треста Каганович поинтере
совался:

— Скажите, внесен ли ас
бест в таблицу Менделее
ва?

— Нет, — изумился собе
седник. — Асбест — слож
ное химическое соединение. 
В таблице Менделеева при
ведены только химические 
элементы.

Пойманный на незнании 
школьных истин, «нарком» 
что-то рявкнул в ответ. Он 
не привык чувствовать себя 
ниже других. А тем более, 
становиться предметом для 
насмешен.

В. вохмии.
(Окончание следует).
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НА СМЕНУ!

Читали ль вы?
Ф Рубрику ведет заведующая информационно-библиографическим отделом ЦГБ имени А. И. Герцена 
Людмила ГЛИНСКИХ.

БИБЛИОГРАФИЯ АЛЯ ВСЕХ
Сегодня, уважаемые читатели, мне хотелось вы познакомить 

вас с публикациями журнала «Советская библиография». По
жалуйста. не пугайтесь такого специального, на первый 
взгляд, заглавия. С конца 1987 года этот научно-практический 
журнал, издававшийся, в первую очередь, для библиографов и 
других библиотечных работников, становится все более неуз
наваемым. Коллектив редакции пытается найти неординарные 
пути подачи разнообразных библиографических знаний для 
самого широкого круга читателей, а не только для професси
оналов, создает новые интересные рубрики. По-моему, с пол
ным правом его теперь можно назвать «Библиография для 
всех». Итак, давайте с вами не пожалеем времени и проли
стаем страницы этого журнала.

С 5-го номера 1987-го в 
журнале открыта рубрика 
«Крупным планом». В ней 
представлены люди разных 
профессий, чье творческое от
ношение к труду вызывает 
интерес, полезно и поучи
тельно для других. Эта руб
рика составная. В ней — бе
седы и интервью, очерки, 
эссе, рассказы. И здесь же 
приводятся библиографиче
ские списки публикаций. Та
кой подход позволяет уви
деть «крупным планом» твор
ческую жизнь писателя, ху
дожника, актера, библиофи
ла.

Первым гостем рубрики 
был писатель В. Пикуль 
(1987, № 5), а 2-й номер за 
1988 год знакомит читателя 
с ученым, педагогом, писате
лем Юрием Азаровым, кото
рый работает сейчас над ро
маном «Групповые люди».

Это роман о событиях 20— 
30-х годов в нашей стране: 
борьба групп и фракций, су
ды и допросы, репрессии и 
казни, развитие нравственно
философских идей. Знакомст
во начинается с беседы с пи
сателем, в которой он делит
ся своими размышлениями 
о том, как надо воспитывать 
новое поколение на изломах 
истории, как донести до него 
всю правду о сталинщине и 
не лишить молодое поколе
ние веры в идеалы. Заканчи-- 
веется же знакомство с этим 
интересным человеком и пи
сателем отрывком из его ро
мана «Групповые люди» — 
«Допрос Бердяева».

А вот еще один интерес
ный собеседник — писатель 
Роман Белоусов, автор книг 
«Тайна Ипокрены», «Хвала 
Кааменам», составитель сбор
ника «Я помню чудное 
мгновенье» (1988, № 6). В 
последнее время он работает 
над темой «любовь в жизни 
художника». В издательстве 
«Московский рабочий» гото
вится к изданию его книга 
«Баллада о разлученных».

Это пять биографических 
повестей. В том числе о тра
гической любви В. Жуков- 
сйого, жестоко разбитой пред
рассудками, о Пушкине — 
его долгой, но так и не уто
ленной страсти к «кумиру 
бесчувственному» — Каро
лине Собаньской. Повесть 
«Лакримоза» — о несчастной 
любви А. Фета. У Альфреда 
Мюссе есть строки «И Данте 
знал любовь, и Байрон был 
пленен Терезой Гвиччиоли». 
О любви великого поэта лор-

да Байрона рассказывает Ро
ман Белоусов в эссе «Шка
тулка Терезы», которое пе
чатается в этом номере. А 
завершается рассказ об этом 
писателе публикацией библи
ографического списка произ
ведений Р. Белоусова и ли
тературы о его творчестве.

Многие из русских писате
лей и ученых. оказавшихся 
(нередко вопреки своему же
ланию) за пределами Отечест
ва, продолжали и там углуб
ленные занятия русским кни
говедением и библиографией. 
Между тем. мы с вами почти 
ничего о них не знаем. Знаком
ство с их творческим насле
дием — основная цель рубри
ки, которая тан и называется 
«Наследие». Так, Ив 6 -за 1937 
год знакомит нас с поэтом, пе
реводчиком, большим знато
ком книжного дела Владисла
вом Ходасевичем и его инте
ресным рассказом «Книжная 
Палата». В 1919 — 20 годах 
В. Ходасевич возглавлял книж
ную палату Московского Сове
та. которая даже в то тяжелое 
для страны время не прекраща
ла вести библиографическую 
регистрацию выпускаемых ти
пографиями печатных произве
дений.

Все современники отмечают 
острый сатирический талант 
Ходасевича. Все это в 
полной мере проявляется 
в нескольких презанят
ных библиографических ис
ториях, о которых он рас
сказывает: как Госиздат вы
пустил календарь-альманах 
на 1920-й год, как проштра
филась ВЧК с изданием 
«Красная книга ВЧК», как 
перепутали Пушкина с Жу
ковским, об одной книжной 
драме, разыгравшейся в 
Кремле в связи с выходом 
книги Н. Бухарина «Эконо
мика переходного периода».

«Друг книги Михаил Осор
гин» (1988, № 1) — так на
зывается еще одна публика
ция этой рубрики, знакомя
щая нас с незаурядной фи
гурой писателя, журналиста, 
горячего пропагандиста биб
лиографических и библио
фильских знаний. Несмотря 
на то, что с 1922 гола Осор
гин жил за границей, он не 
переставал следить за новин
ками литературы в СССР. 
Осоргин-рецензент стал свое
образным посредником меж
ду советскими библиографа» 
ми и русской зарубежной 
публикой.

В данной публикации пе
чатаются три содержатель
ных и сочно написанных 
этюда: «Великие друзья» (о 
личном собрании книг авто
ра), «Старая книга» (об ан
тикварной .'книге), «Горе рус
ских в Париже» (о расхище
нии богатейших фондов па-

ряжской русской Тургенев
ской библиотеки гитлеровца
ми, которое Михаил Осоргин 
воспринял цак личную тра
гедию).

В 3-м номере за 1988 год 
редакция публикует первона
чальный вариант пьесы 
Андрея Платонова «14 крас
ных избушек» (Герой нашего 
времени), которой предшест
вует вступительная статья 
А. Знаткова, а завершает эту 
публикацию библиографиче
ский список литературы о 
творчестве А. Платонова за 
1928—1940 гг., включающий 
81 название.

Интересна н еще одна руб
рика этого . журнала — 
«Библиографическая реабили
тация». Открытие в литера
туре, истории новых имен — 
это и начало библиографиче
ского освоения новых про
изведений. Этой цели и слу
жит новая рубрика журнала. 
Так, № 3 за 1988 год зна
комит нас со списком про
изведений прекрасного . писа
теля и поэта Варлама Ша
ламова, о творчестве которо
го мы до 1987 гола мало что 
знали. Интересен для нас, 
читателей, и очерк жизни и 
творчества этого писателя, 
написанный Ю. Шрейдером, 
имевшим с В. Шаламовым 
личную переписку (часть 
писем Шаламова приводится 
в этой 'Публикации).

В этом же номере В. Кры
лов делает попытку дать не
которое представление о твор
ческом наследии И. И. Буха
рина. Его литературное на
следие огромно: свыше 180 
книг и брошюр, множество 
статей в периодической печа
ти и других материалов. Спи
сок включает, главным обра
зам, книги, вышедшие в 
центральных издательствах, 
и литературу о Н. И. Буха
рине, в том числе и за са
мый последний период 1987— 
88 гг. Этим же составителем 
сделана аналогичная работа 
и по освоению теоретического 
наследия видного большеви
ка, литератора-марксиста 
Л. Б. Каменева (1989. № 2), 
а кандидат исторических 
наук А. Писаренко реабили
тирует еще одного видного 
большевика, ученого-экономи
ста В. Г. Громана, безвинно 
уничтоженного после процес
са так называемого «Союз
ного бюро социал-демократов 
меньшевиков» (март 1931 г.) 
(1989, № 1). В публикации 
приводится политическая био
графия В. Громана, изложен
ная им в ходе судебного 
разбирательства, а также спи
сок печатных трудов Грома
на.

И. наконец, публикация, кото
рой мы все особенно радова
лись, — реабилитация Алек
сандра Галича, которая совер
шилась на страницах 5-го но
мера за 1938 год. Здесь была 
впервые опубликована его «Ав
тобиография» (1974 г.), «Откры
тое письмо московским лите-

раторам и кинематографистам» 
(по поводу его исключения из 
СПИ и Союза кинематографи
стов), два стихотворения: «Бал
лада о прибавочной стоимо
сти» и «История о том, как 
Клим Петрович добивался, что
бы его цеху присвоили звание 
«Цеха коммунистического тру
да...», его пронзительное обра
щение и 80-летней матери, с 
которой он был насильственно 
разлучен (текст его был пере
дай из парижской радиосту
дии 16 октября 1979 г.), запись 
на магнитофон накануне отъез
да из СССР 23 июля 1974 г. («Я 
вернусь»), письмо В, Ардова 
Галичу (декабрь 1969 г.), а так
же произведения А. Галича и 
статьи о нем. опубликованные 
в советских периодических из
даниях в 1988 году.

Хотелось бы отметить также 
рубрику, «СБ — библиофилам», я 
которой любители книг найдут 
для себя много интересного и 
полезного. Это н знакомство с 
очень интересным человеком — 
Л. С. Даниловым, который уже 
46 лет составляет указатель 
имен деятелей, всех времен и 
народов. В 1987 г. этот указа
тель включал 181941 имя (для 
сравнения: в 3-м издании БСЭ 
всего около 20000 персо
нальны» статей) («Советская 
библиографил». 1988, № 1).

Ну, а 2й номер журнала 
за этот же год стал подлин
ным бестселлером, ибо в нем 
помещен список 100 наибо
лее интересных публикаций, 
посвященных В. Высоцкому, 
а также подборка его сти
хотворений. С 1-го номера 
1989 г. журнал начинает 
публиковать библиографию 
мастеров авторской песни. 
Откпывает этот ряд Юрий 
Визбор. Песенное творчество 
Ю. Визбора бережно соби
рается, систематизируется и 
сохраняется клубами само
деятельной песни. Член Мос
ковского КСП — доктор тех
нических наук Р. Шипов при 
составлении . библиографиче
ского списка, включающего 
прозу, стихи, песни. Диско
графию. литературу о твор
честве Визбора, использовал 
ряд библиографических ука
зателей, а также каталог 
Московского КСП. В списке 
также отражены публикации 
самодеятельной газеты КСП 
«Менестрель», выходившей с 
1980—1985 гг. и, по сущест
ву, игравшей роль всесоюз
ного специализированного из
дания по авторской пеуне. 
Предваряют этот список 
«Страницы жизни» — би
ография Ю. Визбора, расска
занная им самим, и несколь
ко его стихотворений. В сле
дующих номерах редакция 
предполагает опубликовать 
материалы о творчестве 
М. Анчарова, В. Высоцкого, 
Ю. Кима. Н. Матвеевой, Б. 
Окуджавы.

Небезынтересным для на
ших читателей, вероятно, 
окажутся и другие публика
ции этого журнала: «Ма
фия», организация или образ 
жизни», — так назвал свой 
обзор, сделанный по материа
лам советской печати, стар
ший следователь по особо 
важным делам при прокуро
ре РСФСР Е. Н. Мысловский

(1989, № 1). Статья «Нобе
левские премии» (1989, №. 2) 
рассказывает нам об уни
кальном библиографическом 
указателе В. Тютюнника 
«Альфред Нобель и Нобелев
ские премии» (Тамбов, 1988). 
Далее в статье рассказыва
ется, «почему эта премия 
«самая-самая»? Кто такой 
Альфред Нобель и почему он 
решил учредить премию, как 
проводится церемония вру
чения этой премии, почему 
эту премию не получили 
Л. Толстой, Д. • Менделеев, 
В. Ленин. Наиболее же ин
тересна глава «Там, впере
ди, светлые дни», в которой 
автор говорит о том, что сня
то политическое табу с этой 
премии в нашей стране: 
опубликован «Доктор Жива
го» 'Б. Пастернака, напеча
тана нобелевская лекция 
И. Бродского, вернулся в 
Москву и избран депутатом 
Верховного Совета академик 
А. Д. Сахаров, начинается 
реабилитация А. Солженицы
на. Завершается же эта пуб
ликация библиографическим 
списком «НП в советской пе
чати 1988—1989 тт.».

Самиздат для российского 
общества — привычный и 
авторитетный механизм. На
столько привычный и автори
тетный, что подчас слову, 
пришедшему через самиздат, 
читатель верит больше, .чем 
напечатанному в газете или 
журнале. По существующей 
статистике, месячный сти
хийный тираж самиздата — 
примерно 20 тысяч. Это приб
лизительно 100 тысяч читате
лей. Уже поэтому данное яв
ление заслуживает внима
ния. (Кстати, в связи с этой 
темой, адресую наших чита
телей к журналу «Век XX и 
мир», 1989, № 5, где приво
дятся высказывания Д. Ли
хачева, Л. Гумилева, Б. Стру
гацкого о самиздате. Инте
ресна и полемика между 
главным редактором журнала 
независимых мнений «Рефе- 

, рендум» Л. Тимофеева и за
местителем главного педак- 
тора журнала «Театр» 
М. Швыдкого, опубликован
ная в 6-м номере «Театра» 
за 1989 г.) 2-й номер «Совет
ской библиографии», исправ
ляя эту ошибку в нашей 
практике библиографирова
ния, публикует список об
щественно-политических, ли
тературно - художественных, 
религиозно-философских, из
даний по еврейской культу
ре и эмиграции, а также из
даний. посвященных искусст
ву, кино, рок-музыке. К свое
му удивлению, анализируя 
этот список, я узнала, что 
существуют даже самиздатов- 
скйё информационно-библио
графические издания.

Например, такие, как «Не
зависимый библиограф», 
♦ Журнал журналов» и т. п. 
Кстати, среди всех изданий, 
я насчитала 6 общественно- 
политических и один литера
турно-художественный жур
нал, издающиеся у нас в 
Свердловске. Всего же в этот 
список внесено 150 самизда- 
товских журналов и бюлле
теней. Явление самиздата 
нуждается в изучении. Пер
вый шаг к этому — публи
кация этого списка.

Я№ЕВЯЯЕ&

Свердловский областной штаб ударных 
комсомольских строек обкома ВЛКСМ в 
августе—сентябре производит формирование 
комсомольско-молодежных отрядов для ра
боты на Всесоюзных ударных комсомоль
ских стройках страны и Свердловской об
ласти:

— СТРОИТЕЛЬСТВО ГОРОДА СТРЕЖЕ
ВОГО ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ. Требуются 
каменщики, плотники, штукатуры, бетон
щики, сварщики, сантехники. Членам отря
да предоставляется благоустроенное обще
житие, устанавливаются льготы., предус
мотренные для рабочих в районах Край
него Севера (северные надбавки, районный 
коэффициент — 1,7, дополнительный от
пуск и т. д.);

— СТРОИТЕЛЬСТВО ОБЪЕКТОВ В ГО 
РОДЕ УССУРИЙСКЕ ПРИМОРСКОГО 
КРАЯ. Требуются рабочие всех основных 
строительных специальностей. Установлен 
пайонный коэффициент — 1,3;

— СТРОИТЕЛЬСТВО ПРИМОРСКОЙ ГРЭС 
В ПОСЕЛКЕ ЛУЧЕГОРСК ПРИМОРСКОГО 
КРАЯ. Требуются слесари-монтажники, 
слесари-котельщики, электрогазосварщики.

Аукцион

КТО БОЛЬШЕ?
Интересно, было участникам 

первого городского аукциона 
по продаже легкового автомо
биля, что состоялся в минув
шее воскресенье на Нейтраль
ном стадионе Свердловска.

Давно закончился футболь^ 
ный матч, разошлись по домам 
и участники ставшей, похоже, 
традиционной для футбольных 
матчей лотереи, а в небольшой 
комнате под трибунами собрал
ся коллектив новоявленных 
аукционеров. Объявляется сос
тав комиссии во главе с пред
седателем спортклуба «Урал
маш» В. Д. Зайковым и...

Продается автомашина мар
ки «Москвич» ИЖ комби. Пер
воначальная стоимость — 8 ты
сяч (госцена — 7.700)...

Желающих купить «Моск
вич» оказалось немного. Нак 
сообщили организаторы, вход
ные билеты стоимостью десять 
рублей каждый, приобрели 
одиннадцать граждан Сверд
ловска. На аукцион пришли пя
теро, но одни по неизвестной 
причине «играть» раздумал. 
На старт вышли четверо. Итак, 
кто больше. 8000 — 8.800 — 
9.600 (по правилам, ставки мо
жно повышать на сумму рав
ную 10 процентам первона
чальной стоимости, т.е. на 800 
рублей) — 10400 — 11200 — 
12000 — 12800. Эти цифры, на
званные участником под номе
ром‘11, и завершили первый 
аукцион.

12 с лишним тысяч оказал
ся в состоянии заплатить толь
ко инженер из объединения 
Полярэкс» Виктор Александро
вич Широков.

— Вы довольны приобрете
нием?

V- Да.
Ответ «да» прозвучал до на

чала осмотра машины. Позднее 
он трансформировался в не
сколько иной. Из нового авто
мобиля куда-то «исчезли» вто
рой комплект ключей от замка 
зажигания и радиоприемник. 
Раздосадованный владелец от
правился их искать.

Пожелаем ему успеха и спро
сим организаторов аукциона о 
будущем их детища.

— Это не последний аукци
он?

— Нет.
— На следующем будем про« 

давать продукцию ВАЗа.

На аукционе был 
Ю. ОВОДОВ.

Фото В. ЯКУБОВА.Гроза собирается.

ф ФУТБОЛ
«Уралмаш» (Свердловск)— 

«Зенит» (Ижевск) — 0:0. 
Сохранили очко в очень важ
ном матче футболисты наше
го «Уралмаша».

Принципиальная встреча с 
очень сильным ижевским 
«Зенитом» должна была оп
ределить: кто же из соперни
ков более достоин лидерства 
в своей зоне. Напомню, что 
до выхода на поле обе коман
ды имели по 37 очков, а свой 
первый матч в Ижевске за
вершили нулевой ничьей. 
Интерес болельщиков к от
четному матчу подогревался 
и участием на стороне гостей

хорошо известного свердлов
чанам нападающего А. Ан
дреева.

Редакция получила ответ 
на критическое выступление 
по поводу бегства Альберта, в 
котором этот форвард приз
нал свою вину и оправдыва
ется фразами типа: на моем 
месте любой поступил бы 
также. Разговор об этом еще 
впереди, а пока вернемся к 
футболу. Нет, не зря ломали 
копья из-за Андреева. Он был 
в этот вечер лучшим в коман
де гостей. А вот у хозяев по
добного лидера, к сожалению, 
не нашлось. Лишь первый 
тайм удался в какой-то сте

пени свердловчанам, были и 
острые комбинации, и удары 
по воротам. Была игра, за
ставившая главного тренера 
гостей В. А. Сальникова в 
перерыве подвергнуть своих 
подопечных острой и громкой 
критике (на всю раздевалку).

Критика, похоже, подейст
вовала. «Зенит» устремился 
во втором тайме в атаку, 
имел, полное преимущество и 
даже забил гол — судья по
считал, что мяч влетел в сет
ку лишь после нарушения 
гостями правил.

А вот уралмашевцы своей 
лучшей игры, увы, не показа
ли и после перерыва. Какие-

то редкие вспышки активно
сти, особенно на последних 
минутах, успеха им не при
несли.

0:0. «Уралмаш» и «Зенит», 
набрав до 38 очков, продол
жают лидировать.

«Уралец» (Нижний Тагил)
— «Торпедо» (Набережные 
Челны) — 2:1 (1:1).

Мячи забили: у «Уральца» 
— Приходько — 21, Калинин 
— 90 (с 11-тн метрового); У 
«Торпедо» — Максимов —44.

Ю. КОВАЛЕВ.

Зам. редактора
О. БАЛЕЗИН.
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измени
Адрес редакции: 
620219
Свердловск, ГСП-153 
ул. Тургенева, 13.
Дом печати, 12-й этаж. 
Редакция газеты 
«На смену!».

Наши телефоны: 
приемная $1-18-41 

эам. редактора $1-38-75 

отв, секретарь 53-95 48 

новости $1-10-46. $6-17 51

Районный коэффициент — 1,3. В состав от
ряда включаются только семейные пары 
при наличии специальности у одного из 
супругов. Предоставляется семейное обще
житие;

— СТРОИТЕЛЬСТВО ОБЪЕКТОВ ГОРОДА 
НЕВИННОМЫССКА СТА ВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ. Требуются рабочие основных строи
тельных специальностей. Трест еСтавро- 
польхимстрой» согласен принять 50 про
центов рабочих с семьями. Предоставляет
ся семейное общежитие;

— СТРОИТЕЛЬСТВО ОБЪЕКТОВ БЕЛО
ЯРСКОЙ АЭС И ПОСЕЛКА ЗАРЕЧНЫЙ 
СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ. В состав от
ряда зачисляются семейные пары, при ус
ловии работы обоих супругов на стройке, 
предоставляется жилье. Стройке требуются 
каменщики, штукатуры, плотники, бетон
щики. монтажники.

ЗАПИСЬ ДОБРОВОЛЬЦЕВ ПРОИЗВОДИТ
СЯ в областном комитете ВЛКСМ по адре
су: пр. Ленина, 34, кабинеты № 417, 427. 
Телефоны: 51-35-68 и 57-82-86. Запись 
производится также в любом горкоме или 
райкоме ВЛКСМ.

ТВС*ВОЛЦ5
□ЛАВАШЕГО 

ТЕЛЕВИЗОРА!

СНИМУ

квартиру для семьи из двух 
человек на любой срок.

Порядок гарантируем. Воз
можна оплата вперед.

Звонить с 18 до 21 часа 
по телефону: 23-37-30.

ХОТИТЕ РАБОТАТЬ
КООПЕРАТИВ «РАДАР» 

ПРОИЗВОДИТ БЫСТРЫЙ И КАЧЕСТВЕННЫЙ 
РЕМОНТ СТАЦИОНАРНЫХ ЦВЕТНЫХ 

ТЕЛЕВИЗОРОВ 
НА ДОМУ У ЗАКАЗЧЧИКА.

ИМЕЮТСЯ ТРАНСФОРМАТОРЫ СТРОЧНОЙ 
РАЗВЕРСТКИ ТВС—90—ЛЦ 5

ОБРАЩАТЬСЯ ПО ТЕЛЕФОНУ: 51-50-18 с 19 до 
22 часов.

центр НТТМ

ВТОБУС 
без опозданий

Установка, которую мы 
предлагаем, — достаточно 
необычное явление в нашем 
транспортном хозяйстве. ОНА 
ПОЗВОЛИТ РЕГИСТРИРО
ВАТЬ НОМЕР АВТОБУСА И 
ВРЕМЯ ЕГО ПРОХОЖДЕНИЯ 
ПО МАРШРУТУ ЧЕРЕЗ КОН
ТРОЛЬНЫЙ ПУНКТ С ПЕРЕ
ДАЧЕЙ ИНФОРМАЦИИ НА 
ДИСПЕТЧЕРСКИЙ ПУНКТ.

ОРГАНИЗАЦИЯМ, ГДЕ 
НЕОБХОДИМ КОНТРОЛЬ ЗА 
ГРАФИКОМ ДВИЖЕНИЯ

УСТАНОВКА
МИКРОВОЛНОВОЙ
ТЕРАПИИ

У Вас есть возможность 
воспользоваться ею, когда 
все традиционные средства 
уже не действуют.

Особенно эффективна ус
тановка при крупных ава
риях, когда возникает по
требность в высокоэффектив
ном лечении тяжелых ожо-
гов w переломов.

При помощи установки 
микроволновой терапии мож
но осуществлять лечение яз
вы желудка, астмы и других 
болезней.

НПО «Меркурий»
ЕСЛИ ВАШ СТРОЧНОЙ 

ТРАНСФОРМАТОР НЕИС- 
ПРАВЛЕН, НЕ ОТЧАИ
ВАЙТЕСЬ. НАУЧНО-ПРО
ИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕ
ДИНЕНИЕ «МЕРКУРИИ» 
ПОМОЖЕТ ВАМ.

«МЕРКУРИИ» ПРОИЗ
ВОДИТ ЗАМЕНУ НЕИС
ПРАВНЫХ СТРОЧНЫХ 
ТРАНС ФОРМАТОР О В 
ТВС 90 ЛЦ-5 В ЦВЕТНЫХ 
ТЕЛЕВИЗОРАХ.
ЗАКАЗЫ ПРИНИМАЮТСЯ 
ПО ТЕЛЕФОНУ: 57-85-76 С 
9 ДО 18 ЧАСОВ.

АВТОТРАНСПОРТА. ОСО
БЕННО ПАССАЖИРСКОГО. 
БЕЗ ЭТОЙ УСТАНОВКИ НЕ 
ОБОЙТИСЬ.

Система выполнена на сов
ременной элементной базе 
на основе телемеханники.

Обращайтесь с предложе
ниями по адресу: 622001 
г. Н. Тагил, пр. Ленина, 28а. 
Телефон для установления 
контактов: 2-21-88, контакт
ное лицо: Марат Яватович 
Ахметьянов.

В СВЕРДЛОВСКЕ, 
ВОЛГОГРАДЕ, 
ОРЕНБУРГЕ?

Для этого Вам необходи
мо поступить в СВЕРДЛОВ
СКИЙ 'ХИМИКО-МЕХАНИ
ЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ на 
специальность «ПРОИЗВОД
СТВО ИЗДЕЛИИ И ПО
КРЫТИЙ ИЗ ПОЛИМЕР
НЫХ МАТЕРИАЛОВ».

Техникум продолжает на
бор учащихся на базе 8 и 10 
классов. Приглашаются ли
ца, не прошедшие по кон
курсу в другие учебные за
ведения.

Учащиеся. закончившие 
школу на «4» и «5», при
нимаются без вступительных 
экзаменов.

Документы просим пода
вать до 20 августа.

По окончании учебы вы
пускники техникума направ
ляются на работу на пред
приятия, учреждения и ор
ганизации Свер'дловска, Вол
гограда и Оренбурга.

Техникум имеет благо
устроенное общежитие.

Наш адрес: 620003 Сверд
ловск. ГСП-764, ул. Титова, 
11. Справки по телефону:
25-94-15.

Предлагаем характеристи
ку установки:

— диапазон рабочих час
тот: рабочая частота, фикси
рованная в диапазоне 37,5— 
78 Гц (по требованию заказ
чика);

— выходная мощность не 
менее — 10 мВТ;

— питание от сети — 
220 В;

— потребляемая мощность 
не более — 6 Вт.

По согласованию с заказ
чиком возможно питание от 
источника постоянного точа 
напряжением не белее 6 В.

Договорная цена—3000 — 
5000 рублей.

Прибор нуждается в апро
бации.

С заявками обращаться по 
адресу: 622001. г. Н. Тагил, 
пр. Ленина, 28а. Телефон 
для справок в И. Тагиле: 
5-19-38.

РЕКЛАМНОЕ ОБЛАСТНОЕ 
МОЛОДЁЖНОЕ АГЕНТСТВО

л
I oi' i7 I 51-16-81

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
ЧЕЛЯБИНСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
мм. М. И. Глинки

(в помещении театра 
оперы и балета) 

Сегодня в 10 час. КРАСНА).
ШАПОЧКА

вечером РОМЕО
И ДЖУЛЬЕТТА

9-VIII ЛЮБОВНЫЙ
НАПИТОК

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС*

По 20 августа 
новый 

художественный фильм 
«БОЛЕЗНЬ ЛЮБВИ» 

(Франция, две серйи).
Сеансы: 11-30, 15-30. 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Холодное ле

то 53-го.
СОВКИНО — Танцуй, тан

цуй (две серии).

САЛЮТ — Шарло в Испа
нии. Турбаза «Волчья*.

ТЕМП — Танцуй, танцуй 
(две серии). Видеозал — 
Рэмбо: первая кровь.

УРАЛ - - Данди по прозви
щу «Крокодил». Черный ко
ридор. Отелло (две серии). 
Москва — Кассиопея.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Враг мой.
,, ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Щенок.

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Одиночка.

МИР - - Клуб «Коттой» 
(две серин).

ДРУЖБА — Офицер с ро
зой. «Крокодил» Данди-11.

СОВРЕМЕННИК — Клуб 
«Коттон» (две серии).

ЮЖНЫЙ — Сумасшедшие 
на стадионе. Шарло в Испа
нии.

БУРЕВЕСТНИК — Клуб 
«Коттон» (две серин).

КОМСОМОЛЕЦ — Сума
сшедшие на стадионе.

ЭКРАН — Сумасшедшие 
на стадионе. Шарло в Ис
пании

Им.’ МАЯКОВСКОГО — 
Кондор.

ЗАРЯ — Высокий блон
дин в черном ботинке. Муж
чина и женщина.

СТРЕЛА, — Райская ябло
ня.

ЗНАМЯ - Высокий блон
дин в черном ботинке. Рабо
та над ошибками.

ПОГОДА

9 — 10 августа по области 
ожидается переменная об
лачность, преимущественно 
без осадков, ветер северо- 
восточный, 4 — 9 метров в 
секунду. Температура возду
ха ночью 8—13, днем 18 — 
23 градуса тепла.

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-37-78 
экономики 56-17 70 
коммунистического воспита 

ния $6-17-73
специальный корреспондент 

$8 92 41
учащейся молодежи 58-93-89

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51-60 84

культуры $6-17-71

спорта и военно-патриотиче
ского воспитания $8-92-37

писем $8-91-23, $6-17-$0
рекламы и объявлений 

51-17-62
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